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У смань православная

“Застунице 
усердная 
град Усмань 
милостию 
посетившая, 
выну покров 
Твой над нами 
простираеши;

за раб Твоих Сына 
Твоего умоляюще, 

кладезь 
чудес 

неисчер-
паемых 
явилася 

еси..."

Усмань православная
Одобрено Синодальным информационным отделомИздается с октября 1996 г.

(Продолжение на 2-й стр.)

22 октября 2018 года в Усмани прошли торже-
ства, посвященные празднованию чудотворного 
списка Корсунской иконы Пресвятой Богороди-
цы, пребывающего в Богоявленском храме горо-
да.

В этот день Божественную литургию в Бого-
явленском храме возглавил викарий Липецкой 
епархии Преосвященнейший Евфимий, епископ 
Усманский. Ему сослужили благочинный Усман-
ского церковного округа протоиерей Олег Пара-
хин, настоятель Богоявленского Собора протои-
ерей Виктор Нечаев, клирики Усманского благо-
чиния и гости соседней епархии. 

С самого раннего утра к храму шли и шли ве-
рующие почтить память Покровительницы наше-
го града. Прибыли паломники из Воронежа, Ли-

пецка и соседних районов области. Множество 
людей старались в этот день принять Святые 
Христовы Тайны. Среди причастников было мно-
го детей, которых родители и бабушки привели в 
храм поручить покрову и милостивому заступле-
нию Самой Пресвятой Богородицы.

По завершении Литургии состоялся традици-
онный Крестный ход с чудотворной иконой к цен-
тральной площади города, его возглавил Влады-
ка Евфимий.

В это же время из Успенского храма также вы-
шел Крестный ход. На площади оба Крестных 
хода встретились. Верующие старались при-
ложиться к Святому образу или с благоговени-
ем пройти под ним. Торжественный молебен на 

площади города возглавил Преосвященнейший 
епископ Евфимий. После него Владыка окропил 
всех святой водой. Затем взял чудотворный об-
раз Пресвятой Богородицы и осенил им всех на 
4 стороны света.

 (Из истории Усманской Корсунской иконы Бо-
жией Матери мы знаем, что в 1886 году Преос-
вященнейший Виталий, епископ Тамбовский, при 
встрече его перед входом в Богоявленский со-
бор, приложившись к иконе, взял ее в свои руки 
и осенил ею наш город на все четыре стороны...)

В своем архипастырском слове он рассказал, 
как надо чтить Пресвятую Богородицу, молить-
ся Ей. Привел истории из жизни подвижников, 
которые непрерывно славили Божию Матерь и 
удостоились еще при жизни лицезреть нашу По-

кровительницу. Он также отметил, что решением 
Священного Синода от 21 октября 2016 г. он был 
избран епископом Усманским, викарием Липец-
кой епархии, то есть в канун праздника Корсун-
ской иконы Божией Матери, поэтому он глубоко 
чтит этот чудотворный образ. В заключении сво-
ей проповеди он призвал Божией благословение 
на всех присутствующих и объединенный Крест-
ный ход отправился в Богоявленский храм.

Долго не расходились прихожане и паломни-
ки, возносили молитвы Божией Матери пред Ее 
чудотворным образом, читали акафист, поклоня-
лись святыне.

Б. Михайлюк, фото автора

Праздник Заступницы земли УсманскойПраздник Заступницы земли Усманской

 «Днесь, благовернии людие, светло 
празднуем, осеняеми Твоим, Богома-
ти, пришествием, и к Твоему взирающе 
пречистому образу, умильно глаголем: 
покрый нас честным Твоим Покровом и 
избави нас от всякого зла, молящи Сына 
Твоего, Христа Бога нашего, спасти души 
наша». 

Пользуясь случаем, я хотел бы вам 
вновь сказать и напомнить, что надо 
каждому из нас за время своей жизни 
церковной надо выучить наизусть тропа-
ри и кондаки всех двунадесятых и особо 
чтимых церковных праздников. Пасха. 
Вознесение. Преображение. Рождество. 
Покров. И другие. Это будет вам помогать 
участвовать в службе. А также совершать 
свои личные моления за пределами хра-
ма. Допустим, за руль садится человек – 
читает тропарь Николаю Чудотворцу. По 
морю плывет – читает тропарь иордан-

ских праздников. И так далее. 
Когда к нам приезжал неоднократно 

со Святой Горы, из монастыря Святого 
Павла — тамошний наместник, – старец 
Парфений, который и в алтаре у нас был 
на службах и прочее, я был свидетелем 
нескольких его бесед. Он очень часто го-
ворил про Святую Богородицу. 

Однажды он встречался с учениками 
при мне, и люди задавали ему вопро-
сы различные. И у него в речи постоян-
но возникало выражение «Пресвятая 
Госпожа Богородица». Он говорил эти 
слова так, что, даже без переводчика в 
чужой речи, было понятно: говорит он их 
с очень большим теплом. 

Вот, например, если я буду вам рас-

сказывать про Михаила Шолохова или 
про Наполеона Бонапарта, это будет 
рассказ из книжек. И вы это почувствуе-
те. Там может быть эрудиция, но там не 
будет теплоты. А, если я вам начну рас-
сказывать про одного священника, кото-
рый мне врезался в память на всю жизнь, 
когда я еще был пацаном почти; который 
для меня является эталоном некоторым 
священства, при все при том, что он был 
обычный грешный человек; но при этом в 
нем была какая-то честность и цельность, 
которой я с тех пор почти не встречал. 

И вот, если я вам буду рассказывать в 
подробностях о нем или о других людях, 
которые мне дороги; вы сразу почувству-
ете, что я рассказываю вам не про На-
полеона Бонапарта или про Альберта 

Эйнштейна; а рассказываю вам о людях, 
которых я лично знаю, которые оставили 
след в моем сердце, которые вошли в 
меня и которым я благодарен.

Вот так и я слышал в интонациях стар-
ца Парфения в разговорах его о Божией 
Матери такую личную теплоту, которая 
заставляет догадаться (или предполо-
жить, по крайней мере), что у него есть 
какие-то личные отношения с Богороди-
цей. Он знает ее как-то ближе, чем мы во-
обще знаем. 

Ну, смотришь на икону – «Ну, Богоро-
дица…» (Слава Богу, что язык твой не 
повторяет какую-нибудь хулу, которую 
говорят безбожники или протестанты). 
Ты чтишь Ее как Церковь научила – «до 
Рождества, в Рождестве, по Рождестве 
– дева. Воскресшая по смерти Сына, 
взятая в Славу, помощница…заступница 

ЛЮБОВЬ — НАГРАДА ЗА “ДЕЛА ЛЮБВИ”
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Святейший Патриарх Кирилл уве-
рен, что попытка неких политических 
сил оторвать Украинскую Церковь от 
Русской Церкви закончится полным 
провалом …

8 октября 2018 года в Свято-Тро-
ицкой Сергиевой лавре прошли 
торжества по случаю дня памя-
ти преподобного Сергия, игумена 
Радонежского. По окончании Бо-
жественной литургии состоялась 
братская трапеза, в завершение 
которой к ее участникам обратился 
Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл, сообщает Па-
триархия.ru.

Святейший Владыка отметил, 
что дни памяти преподобного Сер-
гия, собирающие во множестве 
епископат, духовенство и мирян в 
стенах Троице-Сергиевой лавры, 
становятся всякий раз зримым сви-
детельством единства Русской Право-
славной Церкви. Однако этому един-
ству ныне брошен вызов, — по словам 
Его Святейшества, «все силы зла 
направляются на то, чтобы ото-
рвать Украинскую Церковь от еди-
ной Русской Православной Церкви, 
начало которой — в Киевской купе-
ли Крещения».

«Но вот что нужно помнить всем нам: 
законы, которыми Господь управляет 
Церковью, — это не человеческие за-
коны, и всякий раз, когда внутрь 
Церкви вторгаются политики, они 
неизбежно терпят поражение», — 
продолжил Святейший Патриарх.

«Достаточно вспомнить наше после-

революционное прошлое, когда власть 
вторглась в Церковь, спровоцировав 
обновленческий раскол. Был арестован 
Патриарх Тихон, арестованы и впослед-
ствии расстреляны многие священники, 
епископы. Власти решили, что с Церко-

вью покончено, что мы мертвы, — но 
вот, мы живы (см. 2 Кор. 6:9), и нача-
лась новая эпоха — эпоха возрождения 
Церкви по молитвам тех, кто явил вер-
ность Христу даже до смерти, наших но-
вомучеников и исповедников», — под-
черкнул Предстоятель Русской Церкви.

«Мы должны руководствоваться не 
светскими критериями, а критериями 
духовными, мы должны видеть то, что 
не видят люди светские. Мы должны 
ясно сознавать, что единство Церкви 
Русской — поверх всяких человеческих 
границ, оно засвидетельствовано под-
вигом наших иерархов, монашествую-
щих, священников, мирян на протяже-
нии многих столетий. 

И сегодня, когда некие политические 
силы терзают Украину, когда они пыта-
ются оторвать Украинскую Церковь от 
Русской Церкви, разрушить наше един-
ство, мы знаем: все это закончится пол-
ным провалом», — убежден Патриарх 

Кирилл.
«Очень важно, что все наши ар-

хипастыри, где бы они ни проходи-
ли свое служение — в Российской 
Федерации, на Украине, в Белорус-
сии, в других странах, — пребыва-
ют в единстве. И мы объединены 
не в силу политических факторов, 
не внешним принуждением, — нас 
объединяют наши убеждения, наша 
вера и наша верность Господу Ии-
сусу Христу, Его многострадальной 
Церкви и святым канонам. Молюсь, 
чтобы никакие потрясения не раз-
рушили этого единства», — заявил 
Святейший Владыка.

«Уповаю на веру и благочестие укра-
инского народа. Именно простые люди 
сегодня отстаивают единство нашей 
Церкви. И я знаю, как мужественно 
они защищают это единство, как они 
охраняют свои храмы, как они сопро-
тивляются попыткам захвата, как они 
борются буквально на передовой, — и 
не просто за единство нашей Церкви, 
но за чистоту Православия. 

Замечательно, что весь епископат 
Украинской Церкви, объединенный 
вокруг Блаженнейшего митрополита 
Онуфрия, твердо стоит на этих пози-
циях. Сегодня мы являем миру ту же 
твердость, то же единство, которые яв-
ляла миру наша Русская Православная 

Церковь после страшных событий 1917 
года», — подчеркнул Предстоятель.

«Будем надеяться, что по милости 
Божией и вся Вселенская Православ-
ная Церковь пройдет через нынешние 
искушения. Но наша главная задача 
— не дрогнуть и не потерять чистоты 
Православия. 

Мы будем молиться о том, чтобы вы-
нужденное разделение, на которое мы 
пошли из-за неправомерных действий 
Константинополя, не стало разделени-
ем на века, как это произошло в XI веке, 
когда притязания епископа Римского на 
вселенскую власть обернулись разде-
лением единой Церкви. 

Так и сегодня, когда Константино-
польский Патриарх притязает на не-
свойственную православному архие-
рею вселенскую власть, мы выступаем 
на стороне правды, на стороне Право-
славия. И мы будем хранить твердо 
наши православные каноны, нашу веру, 
наше благочестие и воспитывать в этом 
благочестии наш народ», — засвиде-
тельствовал Патриарх.

«Я всех вас, мои дорогие владыки, 
призываю к особой молитве о Церкви 
нашей, о народе нашем, как в России, 
так и на Украине сущем, чтобы Господь 
помог нам преодолеть эти трудности. А 
успех в преодолении этих трудностей 
будет во многом зависеть от нашего ду-
ховного и канонического единства, кото-
рое мы сегодня являем, утверждая, что 
Русская Православная Церковь способ-
на и в трудные моментыедиными уста-
ми и единым сердцем провозглашать 
правду Божию», — заключил Святей-
ший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл.

РНЛ

«Наша главная задача — не дрогнуть»

усердная рода христианского…» Все пра-
вильно, все хорошо. 

Но… Бывают такие люди, в которых 
«отношения» к Ней – больше. Им Она 
— личная Мать. И даже еще больше… 
«Госпожа и Царица. Защитница. Указа-
тельница. Путеводительница. Собесед-
ница». Так — как в Акафисте говорится. 
Она — молчальников собеседница. Она 
— пустынников наставница. Она — дев-
ственных покровительница. Она — нагих 
исцеление. Она — больных одеяние. Она 
— грешных – спасение. Она христиан 
всех — прибежище и заступление.

И вот, мне бы хотелось, чтобы каждый 
из нас имел такую некую интимность, такую 
теплоту, которая делает нас на шаг ближе 
от «простого» почитания (всеправославно-
го, всецерковного, общехристианского) Бо-
гоматери. Чуть-чуть. Попробуйте! Это ж в 
наших силах. Мы же можем любить. И лю-
бовь поддается волевым усилиям. Можно 
заставить себя любить больше.

 Потому что, когда делаешь дела люб-
ви – любовь увеличивается. Различаются 
наверняка – «любовь» и «дела любви». 
Допустим, я не люблю Вас! Но, если я уз-
наю какой-нибудь неприятный эпизод из 
Вашей жизни, то я буду обязан о нем мол-
чать, и похоронить в своей памяти, и ни-
кому о нем не рассказывать. И это будет 
дело любви. Скрыть чужой грех, никому о 
нем не рассказать – это еще не любовь. 
Но это – дело любви. 

И, когда люди делают дела любви, — 
тогда Господь, видя их старания, дает им 
и саму любовь. Любовь приходит в награ-
ду за дела любви, которые еще сделаны 
без самой любви, но только одним лишь 
волевым усилием. Это будет очень важ-
ное занятие, которое потом будет вам 
всю жизнь помогать.

«Ну, не люблю я его! (кого-нибудь) — 
Ну и что ж, что ”не люблю”. Ты ведь зна-
ешь, как нужно поступать, когда любишь? 
— Знаю! Зла не желать. Неприятностям 
не радоваться. Не злословить за спиной. 
Ножку не подставлять. — Вот, раз знаешь 
это все, то так себя и веди по отношению 
к человеку, которого ты не любишь.

Ты знаешь, что только так нужно посту-
пать по отношению к человеку. И ты через 
силу делаешь дела любви. А потом лю-
бовь придет. Потому что любви нету – «по 
факту». То, что мы называем любовью, 
это (простите за грубое слово) — «сопли 
в сахаре», это мыльные пузыри. Это эмо-
циональность какая-то. Это «плотяная» 
привязанность какая-то. Мамы к ребенку. 
«Дяди» к «тете». Это не любовь никакая. 
Это – плотское и душевное. 

А любовь – она другая. Ее нужно полу-
чить в подарок. А до того, как ты ее полу-

чишь, ты должен делать те дела, которые 
являются делами любви.

Поэтому, мы можем полюбить Божию 
Матерь больше. И сделать какой-то ша-
жок к Ней навстречу, чтобы и в наших 
разговорах о Ней появилась семейная 
теплота. Когда бы мы не просто говори-
ли дежурные фразы — «Богородица…», 
а когда бы мы говорили о Ней: «Госпожа 
моя, Богородица, Мария сделала (то-то 
и то-то) для меня, для страны, для всей 
Церкви». Тогда я чувствую, что Она близ-
кая к нам – чрезвы-
чайно близкая.

Был такой боль-
шой святой – Некта-
рий Эгинский. Он был 
чрезвычайной свя-
тости человек. Это 
была огромная чаша 
благодати. При том, 
что он прожил тяже-
лейшую жизнь. Вечно 
гонимый от своих… 
(свои же могут быть 
гонителями хуже чу-
жих). Его всю жизнь 
гнали православные: 
не иудеи, не масоны, 
не мусульмане (хотя 
он и жил недалеко от 
них, в Греции, – шаг 
шагни и попадешь в 
Турцию).

 Его гнали имен-
но православные, 
именно духовенство, 
именно епископы осатаневшие. Гнали его 
абсолютно некритично, нерационально; 
абсолютно не отдавая себе отчет – за 
что? А за то гнали, что в нем Дух Святой 
жил. А в них – не жил. И они бесновались.

 Он всю жизнь, как заяц, бегал от вра-
гов, а враги были в митрах и с панагиями. 
Это был святой человек, Нектарий Эгин-
ский. У него есть такой гимн Пресвятой 
Богородице: «Марие, Дево Чистая, Пре-
святая Богородице, Радуйся, Невесто 
неневестная…» «Агни Парфене» Это он 
написал.

Говорят, что он имел к Божией Мате-
ри такую любовь, что всегда называл ее 
на «Вы». Мы этого не будем повторять, 
потому что мы не можем, как обезьяны, 
копировать поступки святых. У нас нет та-
кого права. Мы говорим Матери Божией 
– «Ты». 

— Ты, Пресвятая Владычица, защи-
ти нас! — Ты, Царица Небесная, помо-
гай нам! А вот он, почему-то говорил Ей 
– «Вы». Он Ее лично знал. Некоторые 
монахи слышали его келейные молитвы 
и были удивлены его общению с Бого-
родицей: 

- Матушка Богородица, у нас очень бо-
леет одна монахиня. Надо, чтобы она ис-
целилась. Вы пожалуйста сделайте это. 
Только сделайте быстро. Мы не можем 
ждать. Она может умереть. Быстро по-
жалуйста сделайте это» — он со слезами 
говорил Ей это (а потом с удивлением на-
ходили здорового человека).

Или: 
- У нас совсем нечего в монастыре 

есть. Пресвятая Владычица Богороди-
ца, помогите нам. Но – помогите быстро. 

Сейчас же помогите 
нам. Сделайте что-
нибудь. Вы все мо-
жете. Я очень Вас 
прошу».

Он так с Ней го-
ворил, и в ответ на 
эти «разговоры» сы-
пались, приходили, 
как из рога изобилия 
«ответы» на те про-
шения, которые он к 
Ней обращал. Толь-
ко у него был с Ней 
договор — он никог-
да не просил ничего 
за себя. Он просил 
либо за духовен-
ство, либо за людей, 
либо за всю вселен-
ную, либо за всю Бо-
жию Церковь. Но за 
себя он не просил.

Вот такая была у 
него теплота особая к Пресвятой Госпо-
же Богородице. Когда говорят: «Госпожа 
моя, Богородица», то я слышу в этих сло-
вах такие древние мотивы.

Сегодня нету господ. Сегодня, как го-
ворится, в коммунистическом «символе 
веры», все – «товарищи и братья». Все 
— чересчур демократичные. Все — друг 
другу ровня. Нет ни начальников, ни под-
чиненных. Плевать «всем» на «всех».

Кстати, дети наши так себя ведут очень 
часто. Они считают: «Какая разница – 
учитель или директор. Мы все одинако-
вые – все одно и то же. У кого больше 
денег, тот и самый “туз”». Они так думают, 
потому что и телевизор им так рассказал, 
и вы может быть тоже в это верите. 

На самом деле – нет. Есть понятие – 
господин мой, начальник мой. Жена мо-
жет ноги мужу мыть и говорить: «Госпо-
дин мой!» Что больше? Не потому, что он 
избил ее или унизил. А потому что она 
любит его и знает, что она без него жить 
не может. Она – «ребро» его и — все. На 
этом точка. И в этом нет унижения. 

В этом есть хорошая иерархия, когда 
есть господа, есть цари и владыки 
есть. Просто оно все замазалось кра-

ской такой внешней. И мы, вроде, пере-
стали что-то понимать.

Вот говорю я: «Госпожа моя. Владычи-
ца, Богородица!» Это значит: я нахожусь 
в подчинении у Нее — Она командует 
мною. Она управляет мною совершать 
благое промышление о человеческих 
судьбах: о больных и здоровых, о старых 
и молодых. И о таких и о сяких. И я бы 
хотел, дорогие мои, чтобы мы тоже это 
имели.

На Афонской горе говорят некото-
рые (не все — там людей много — они 
разное говорят по некоторым вопро-
сам), что, если Акафист Божией Ма-
тери (такой: «Ра́дуйся, Е́юже ра́дость 
возсия́ет; ра́дуйся, Е́юже кля́тва изче́знет. 
Ра́дуйся, па́дшаго Ада́ма воззва́ние; 
ра́дуйся, слез Е́виных избавле́ние. 
Ра́дуйся, высото́ неудобовосходи́мая 
челове́ческими по́мыслы; ра́дуй-ся, 
глубино́ неудобозри́мая и а́нгельскима 
очи́ма…») выучить (или читать каждый 
день или хотя бы через день), то (люди, 
которые имеют знания в духовных делах 
говорят), — не будет у вас нестерпимых 
бед. Не будет у вас внезапных несчастий.

Не будет у вас чего-то такого, от чего 
вы сокрушитесь и не подниметесь. Не бу-
дет!

Потому что будет у вас Госпожа, Ца-
рица, Богородица. Высшая Ангелов и Ар-
хангелов. Всея твари честнейшая. И Она 
будет вас хранить. Вы языком Церкви и 
языком ребенка будете с ней разговари-
вать, вы будете «лепетать» с Ней; а Она, 
как мама, будет иметь о вас особое, слад-
кое для вашей души, попечение.

Поэтому, приобретайте, дорогие хри-
стиане, дерзновение к Божией Матери. 
И к Христу, Сыну Ее. Иногда смотришь 
как люди иконы целуют. Один: «чмокнул» 
и – пошел. А другой подходит к Образу 
(тому или другому) как к живому. И он 
говорит ей что-нибудь такое шепотом. И 
ты, чувствуешь, что диалог состоялся. 
Он — услышан. У всех все по-разному. 
Один – свечку лепит, как будто дрова в 
печку сует. А другой поставил и что-то 
сказал. Огонек пошел к Небу и вместе с 
ним в пламени огня пошла к Богу какая-
то просьба. И ты видишь, что…Пошла-
пошла…Точно пошла. Человек не свинья 
– он чувствует, что имеет – что не имеет. 
Где – пошло, где – не пошло. Где – по-
каялся, где – слукавил. Где – молится, а 
где – изображает. Где – верует, а где – ду-
рака валяет. Человек – чувствует. И люди 
чувствуют все. В основном. (Хотя можно 
обмануть человека. Обмануть – можно. 
Но мы – не об этом).

Вы приобретайте, пожалуйста, некую 
теплоту детскую и семейную близость к 

(Окончание на 3-й стр.)
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(Окончание. Начало в предыдущих номерах)
– Значит, чтобы приобрести навык в 

добродетелях, нужно желать себе тес-
ноты? Конечно же, такая перемена будет 
возможна, только если сердце находится 
в благодушии и благодарности – это по-
нятно. Но в чем должно проявляться это 
желание?

– Нужно в каждом случае учиться ис-
полнять Слово Божие – Его Святую Волю. 
Когда человек хочет освободить свое 
сердце от страстей, он не ждет, пока к 
нему придет болезнь, безденежье, голод 
или какая-нибудь иная скорбь, но САМ 
начинает воздерживаться от излишеств: 
возлагает на себя посильный пост, лиша-
ет себя зрелищ, слишком мягкой постели 
или роскошной одежды, например. 

И если он так поступает осознанно – 
ради Христа, то уже в этой внутренней 
борьбе проявляет свою ответную любовь 
к Богу.

 Так что по мере освобождения от духа 
мира и наполняется сердце Любовью От-
чей. По мере приближения к Богу наши 
мысли, чувства, желания, стремления 
и потребности будут меняться вслед за 
содержанием нашего сердца – мы уже 
и сами станем искать освободительной 
тесноты, радоваться свободе от греха и 
чистоте совести!

– Скажите, как в условиях современ-
ного мира НАУЧИТЬСЯ жить действи-
тельно по-христиански? Ведь даже в 
монастырях часто можно услышать: мол, 
«оскуде преподобный», нами никто не 
занимается, мы никому не нужны…

– Приведу такой пример. В начале 
своего христианского пути один человек 
не имел наставника, но очень хотел на-
учиться жить благочестиво, поэтому он 
сам искал подвижников благочестия, 
аскетов – тех, кто занимался спасением 
своей души в уединенных местах. 

У одного из них он учился воздержа-
нию: как и в какой мере поститься. У дру-
гого – смирению: как правильно терпеть 
напраслины, обиды и другие скорби. У 
третьего – молитве: как внимательно петь 

«Счастье ни с  чем не сравнимое…»
псалмы, как сердцем предстоять пред 
Богом. Подражая  четвертому, навыкал 
смирять свою плоть: меньше спать, со-
вершать бдения, не иметь двух одежд и 
т.д. Так, обойдя многих подвижников, у 
каждого из них он перенял какой-нибудь 
благой, душеспасительный опыт. 

 В итоге из всех «цветов» он собрал 
нектар духовный и вме-
стил его в своей душе. 
Конечно же, Благодать 
Святаго Духа осенила 
его благие начинания. 
А человек этот, положив 
на духовной ниве боль-
шие труды, сердцем 
своим принял Христа и 
стал преподобным Ан-
тонием Великим – из-
бранным небожителем, 
который в Царствии Не-
бесном находится близ 
Самого Бога.

Конечно, нет сомне-
ний: преподобный Ан-
тоний действительно 
блажен – действительно 
счастлив! И его жизнен-
ный опыт свидетельствует сам за себя. 

Стало быть, если мы говорим, что мы 
никому не нужны или нами никто не зани-
мается, то это великое самообольщение, 
в котором мы оправдываем себя, а вину 
за свое бедственное, теплохладное, без-
благодатное состояние пытаемся возло-
жить на кого-то другого. Наверное, скоро 
мы начнем оправдываться еще и тем, что 
якобы даже ангелы нас не вразумляют.

Безусловно, духовный нектар можно 
найти и вокруг нас – нам всегда есть у 
кого учиться. Было бы желание. Зачастую 
мы не понимаем, в чем смысл духовного 
окормления, хотя загораемся желанием 
назвать себя духовными чадами опытных 
священников и старцев. 

Но нет бы складывать в сердце при-
мер и назидания наших наставников, 
учиться стоять на пути Христовом твердо 
– мы начинаем претендовать, чтобы 
наше спасение батюшки принесли бы 

нам на блюдечке. А еще лучше – взя-
ли бы нас на руки и отнесли в Горний 
Иерусалим, пока мы праздно спим, 
продолжаем услаждаться духом мира 
и фантазировать для себя всякие не-
былицы. 

Нас почему-то не покидает мысль, 
что нам все время «кто-то должен»! 

А надо бы предъяв-
лять требования только 
к себе и не искать ви-
новатых. Человек САМ, 
посредством покаяния, 
должен желать и ис-
кать себе спасения! И 
при всякой возможности 
учиться чему-то благо-
му и перенимать опыт у 
каждого, кто преуспева-
ет в добродетелях.

Святые отцы гово-
рят: чтобы стать счаст-
ливым, надо быть бла-
гочестивым. А значит, 
счастье находится НЕ 
в руках окружающих 
нас людей и НЕ в ус-
ловиях или обстоя-

тельствах жизни. Чтобы приобрести 
благочестие, нужно САМИМ трудиться! И 
запечатлевать в таком труде свой выбор 
– начало нашей настоящей любви к Богу.

– Владыка, сердечно благодарим Вас 
за беседу. А что бы из нектара собран-
ного Вами опыта Вы хотели бы передать 
всем, кто ищет радости, но не может най-
ти?

– Сейчас еще время прекрасное – са-
мое благоприятное для того, чтобы ИЗ-
МЕНИТЬ свою жизнь. А если уже нет сил, 
то хотя бы терпеть ВСЁ, что бы ни проис-
ходило в нашей жизни. ТЕРПЕТЬ и СЛА-
ВИТЬ БОГА! Ведь время, когда Господь 
призовет нас к последней черте нашего 
земного пути, приближается. 

Тогда нам ВСЁ откроется – мы всё 
увидим, узнаем, опомнимся, вмиг осоз-
наем, как много нам было дано и как мы 
безрассудно утратили свои шансы… Мы 

увидим, как все Небесные Силы проси-
ли, убеждали и умоляли нас поступать 
достойно Бога, призвавшего нас в Свое 
Царство и славу (см. 1 Фес 2:12). 

 Но тогда уже будет поздно что-то ме-
нять. Очень важно действовать сейчас – 
пока еще есть возможность, пока всякий 
наш шаг к Богу контролируется и поддер-
живается и ангелами и святыми.

Я каждому пожелал бы истинного 
счастья во Святом Духе! Те, кто познал 
евангельскую науку жизни, во все време-
на говорили, что истинное счастье – на-
учиться желать того же, чего желает 
нам Бог, и во всем полагаться на Его 
Святую Волю. 

Нужно понимать, что ни скорбью, ни 
болезнью Он не наказывает нас – все 
это только средства, которыми врачуется 
наше сердце; в терпении их выковывает-
ся настоящий христианин: обновленный 
Духом Божиим – наследник Его Царства 
и славы. 

Поэтому всех, ищущих спасения, хочу 
напутствовать словами апостола Пе-
тра: «Как от Божественной силы Его 
даровано нам все потребное для жизни 
и благочестия, через познание Призвав-
шего нас славою и благостию, которы-
ми дарованы нам великие и драгоценные 
обетования, дабы вы через них содела-
лись причастниками Божеского есте-
ства, удалившись от господствующего 
в мире растления похотью… 

Посему, братия, более и более ста-
райтесь делать твердым ваше звание 
и избрание; так поступая, никогда не 
преткнетесь, ибо так откроется вам 
свободный вход в вечное Царство Госпо-
да нашего и Спасителя Иисуса Христа. 
Для того я никогда не перестану напо-
минать вам о сем, хотя вы то и знае-
те, и утверждены в настоящей истине. 
Справедливым же почитаю, доколе на-
хожусь в этой телесной храмине, воз-
буждать вас напоминанием» (2 Петр 1:3-
4, 10-13). Будем же славить Бога день 
и ночь, день и ночь!

Источник: альманах «Задонский па-
ломник», №2 2018 г.

Богородице. Потому что, мы – не просто 
в Бога веруем; мы и в семью допущены 
— допущены к знанию, пониманию и по-
читанию Мамы Царя. Понимаете, как это 
важно?

В любых наших житейских отношени-
ях к президенту легче подобраться через 
женскую половину президентского двор-
ца. Через любимую дочку, через люби-
мую жену всегда легче добраться до ве-
ликого человека. Кто об этом не знает? И, 
когда чего-то хотели от кого-то, то не шли 
в лоб к великому вельможе, а подходили 
с подарками к супруге его, (если он любит 
ее и уважает и слушается) или к дочери, 
(если он в ней души не чает). Это самый 
верный способ добраться до сердца Го-
сподина.

А нам Господь взял и подарил (без 
всякого лукавства, без всяких подарков) 
такую возможность: «Иди к Маме Моей! 
Маме Моей скажи! Мама Мне передаст!» 
Представляете, что нам подарил Го-
сподь, Иисус Христос? Просто всех нас, 
таких байстрюков немытых, собрал всех 
безпризорников в «Республику ШКиД»; в 
Церковь Божию собрал нас.

«Молись Мне. Знай Меня. Помни 
Меня. Слова Мои читай. Делай то, что Я 
говорю. Но… когда совсем худо будет иди 
к Маме Моей. — Маму Мою проси. — Я 
тебя слушать не хочу. Но Маму попроси 
– Она всех слушает. Она потом Мне пере-
даст, и Я — решу!»

Вот так, христиане! Иногда мы такие, 
что нас Бог может слушать не хотеть. Он 
всех слышит. Но одних слышит, а других 
– слушает. Одних просто «слышит», а 
других – «слушает»: «Говори, раб Мой!» 
Некоторых не слушает… Они мелют язы-
ком на воздух тысячи молитв, а Он их не 
слушает. «К Маме пойди! Мама всех вы-
слушает!» Мама потом Царю скажет, и 
будет тебе хорошо, Божий человек, зама-
равшийся теми или иными безобразиями.

Серафиму Саровскому сколько раз 
Божия Матерь являлась? Больше дюжи-
ны… И каждый раз с новыми святыми: то 
– в сонме святых дев, то – с апостолом 
Петром, то – с Климентом, священному-
чеником, то – с Иоанном Богословом, то – 
с великомученицей Екатериной, то – еще 

с кем-то. Она – «полнеба» к нему приве-
ла. Разговаривала с ним. И к больному 
ему приходила, и в пустыньке его посе-
щала. Говорила: «Любимче Мой! Он от 
рода нашего!» Самый любимый русский 
святой последних столетий. Какая бли-
зость к Богородице!

А Сергий? Ежедневно читал акафист 
Божией Матери. Ежедневно! И однажды 
читал, а потом задрожал как осиновый 
лист и говорит Михею, ученику своему: 
«Готовься, чадо. Пречистая грядет!» Тот 
упал лицом на пол и ничего не видел. 
Матерь Божия вошла в келью, и Сергий 
с ней разговаривал. А Михей ничего не 
видел, он боялся разлепить глаза и по-
смотреть наверх. 

Сергий тоже дрожал, как лист осино-
вый, но говорил с Божией Матерью. Она 
сказала: «Молитва твоя пришла ко Мне. 
И монастырь твой крепким будет. И дети 
Божии умножатся. И спасутся здесь тыся-
чи. Принимаю Я просьбы твои и хранить 
тебя буду». Поговорила с ним, благосло-
вила его и ушла.

В другое место ушла. С другим святым 
разговаривать.

Нету нашей церковной жизни, нету на-
шей церковной истории и нету спасения 
наших душ без Покрова Пречистой Пре-
благословенной Девы Марии.

Поэтому, нам еще придется сейчас вы-
йти на улицу и Крестным Ходом обойти 
наш святой храм. Телом будет возле хра-
ма. Умом на небе. Кроме этого, умом сво-
им должны посетить дома свои. Чтобы и 
они были под Покровом.

И – украинские святыни. Лавру Киев-
скую – Печерскую. И Лавру Почаевскую 
— Успенскую. Чтобы наша молитвы, наша 
«копеечка» в копилочку общую Церкви да 
упала. Потому что: Церковь радуется, а 
дьявол зубами скрежещет. Божии рабы 
слезы умиления льют, а сатанинские дети 
(отрыжка бесовская) – они ножи точат. А 
«ножи их в их сердца да вернутся. Лук их 
да сокрушится. Потому что утверждает 
праведных Господь». В ту яму, которую 
они вырыли, сами и попадают. И покро-
ются смрадом.

Да будет так. Аминь.
Прот. Андрей Ткачев

(Окончание.Начало на 1-2 стр.)

Об одном важ-
ном аспекте Кер-
ченской трагедии 

Душа скорбит 
и сердце плачет 
по убиенным и 
раненым в Керчи, 
древнем русском 
городе Тмутара-
канского княже-
ства. За что Го-
сподь послал нам 
это наказание? 

Как мог 18-летний молодой человек в 
одиночку провести серию взрывов и 
совершить 20 убийств, словно заправ-
ский спецназовец? Кто виноват и что 
делать?

 Конечно, сегодня еще рано давать 
всеобъемлющие ответы на эти вопро-
сы, но наше общество, наш народ дол-
жен осмыслить это скорбное событие.  

 Среди множества версий, догадок, 
заявлений как-то осталось незаметным 
то, что Керченский политехнический 
колледж расположен на улице, нося-
щей имя детоубийцы и цареубийцы Во-
йкова, а само нынешнее детоубийство 
произошло в год столетия злодейского 
убийства Царской Семьи, в том числе 
Царских детей.

 Несмотря на многократные обраще-
ния со стороны Православной Церкви 
и патриотической общественности к 
Президенту, к Правительству РФ, гу-
бернаторам имена этих злодеев-терро-
ристов по-прежнему красуются на кар-
те нашей Родины — имена Свердлова, 
Ленина (Ульянова), Войкова и многих 
других.

 За каждой подобной трагедией не-
сомненно стоит дьявол и слуги его, 
потому что «он человекоубийца бе ис-
кони и во истине не стоит» (Евангелие 

от Иоанна, 8:44). Молодой человек 

Владислав, совершивший это страшное 
злодеяние, покончил с собой, подобно 
Иуде Искариотскому. 

Нам, православным, ясно, что рукой 
его водил враг рода человеческого, но 
и все мы в той или иной степени по-
винны в том, что допускаем славление 
слуг его Войкова, Ленина и Свердлова: 
их именами по-прежнему «украшены» 
целые области, города и улицы, по ко-
торым ходят наши дети, которых мы, 
увы, не всегда можем наставить на путь 
поиска духовной истины. 

 Необходимо, наконец, безотлагатель-
но убрать эти имена с карты России. 

 Господи, помилуй и спаси народ 
русский. Обрати народ Свой к пока-
янию, помилуй и спаси Россию, изба-
ви страну нашу от ига антихристова!

 Василий Бойко-Великий, прези-
дент Русского культурно-просвети-
тельного фонда имени святого Васи-
лия Великого (РНЛ)

Детоубийство на улице 
имени детоубийцы

9. Как святые мученики претер-
пели в видимом мире многие истя-
зания и, идя даже до смерти, через 
свою надежду на Господа остались в 
добром исповедании, показали свою 
надежность и за то удостоились по-
лучить венец правды (1Тим.6:12−13; 
2Тим.4:8), .. подобным же образом 
и души, во испытание преданные 
скорбям и невидимо по-разному му-
чимые духами злобы, тайно ли вну-
три мучительными стеснениями или 
лукавыми помыслами, явно ли теле-
сными страданиями, претерпев му-
жественно, укрепившись в надежде и 
ожидая с верою воздаяния Господня, 
удостаиваются такого же венца прав-
ды и, уже здесь восприемля искупле-
ние, в судный день получают в Боге 
равную свободу с мучениками.

Прп. Макарий Великий
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Рассказывали, что проживал неког-
да в одном большом монастыре архи-
мандрит Пахомий. Народ его любил за 
доброту, а братия недолюбливала. И за 
глаза называла любостяжателем. А то и 
вовсе – «жадным монахом». И вправду – 
рясы у него непростые, машина крутая. 
Да и в келье «полный фарш»: обилие 
книг, икон, всяких сувениров и прочих да-
ров от небедных прихожан. 

Братия монастыря, особенно новона-
чальные, подобной роскошью нередко 
соблазнялись. Как-то не укладывались 
на подобное имущество поучения древ-
них пустынножителей-аскетов. Особен-
но сокрушался о «заблудшем брате» 
отец Герасим:

 – Ну куда такое годится? Не по-
монашески это!

 Сам Герасим был в быту строг. Келья 
его поражала своей простотой и бедно-
стью. И от духовных чад своих требо-
вал подобного, частенько намекая на 
близость последних времён. Как-то раз 
даже возглавил делегацию к настоятелю 
обители. Мол, не хотим жить рядом с Па-
хомием.

 Настоятель лишь руками развёл: «А 
что я с ним поделать могу? Да и палом-
ники в нём души не чают». И, напомнив 
братии о братолюбии и терпении, посо-
ветовал усерднее молиться о Пахомии.

 Впрочем, на самом деле отец Пахо-
мий жадным не был. Охотно, хотя и с 
рассуждением, делился своим имуще-
ством. «Да он так всех подобными себе 
сделает!» – не унимался отец Герасим. 
И молился об избавлении от напасти. Но 
боль сердечная не утихала. Он даже в 
отпуск съездил на две недели, «чтоб гла-
за этого не видели»...

 Бог внял его молитвам – пришло мо-
настырю избавление от Пахомия! Полу-
чил он назначение настоятелем неболь-
шой обители. Вызвал отца Пахомия на-
стоятель и говорит:

 – Вот, батюшка, указ из Епархии при-
шёл. Владыка благословил тебе возгла-

вить возрождаемый Свято-Никольский 
монастырь. Ты собирайся потихоньку, 
хотя особо не затягивай. Начальство, 
сам знаешь, сердить не стоит. Так что – с 
повышением тебя. Возьми двух послуш-
ников – пусть помогут тебе имущество 
твоё упаковать, погрузить. Путь неблиз-
кий, но грузовик тебе выделим. В твою-
то машину всё не влезет? И, это... ты 
прости меня, грешного, если что не так. 
И за братию всю прошу – прости! Осуж-
дали ведь тебя порой...

 Только вышел от 
настоятеля отец Па-
хомий, а следом уж 
Герасим стучится.

 – Что, уезжает 
Пахомий? Я, отец, 
тебе честно скажу – 
и слава Богу!

– Ты за этим, что 
ли, притопал? Мо-
жет, помочь собрать-
ся хочешь?

– Да мне к этому барахлу даже при-
касаться противно... Нет, конечно, не за 
этим. Я вот по вопросу. Отче, благослови 
меня уехать на деньков пять?

– Вот те на! Это с какой такой радо-
сти? Ты ж только из отпуска.

– Так в том-то и дело. Гостил у свое-
го семинарского друга, отца Василия. И 
чётки свои у него в храме забыл. Жаль 
будет, если пропадут.

– Ты что, головой в дороге повредил-
ся? На вот тебе мои чётки, и молись себе 
на здоровье.

– Те чётки – особенные. Мне их когда-
то приснопамятный схиархимандрит Ио-
иль благословил! Вот уж был старец под-
вижник! Эти чёточки, знаешь ли...

 – Я заслуг старца Иоиля не умаляю, 
сам знаешь, – перебил его настоятель. 
– Ну как я тебя отпущу? Тебя ж и в бо-

гослужебный график, и на послушания 
кругом после отпуска поставили! Ладно, 
придумаем что-нибудь с благочинным. 
Вот уж головная мне боль от вас – не 
один, так другой чудотворит...

 Позвал благочинного. Целых два часа 
с ним мудрили, как отца Герасима везде 
подменить. Только отдохнуть настоятель 
надумал, тут опять отец Пахомий пожа-
ловал. Стоит на пороге, за спиной рюк-
зак, у ног дорожная сумка:

 – Вот, отче, с то-
бой попрощаться 
зашёл. С братией 
уже попрощался, 
вечером на поезд до 
Красноугольска.

– А вещи твои???
– Всё своё ношу с 

собой, – улыбнулся 
Пахомий, – а осталь-
ное я уж и раздал. 
Книги – в монастыр-
скую библиотеку 

определил. Рясы – братии, а остальное 
– в рухлядную. Иконы – что братии, что 
чадам духовным. В общем, разберутся...

– Машину-то как?
– Да вот... Проблема... Ну зачем она 

мне там нужна, такая красивая? А надо 
будет – Бог пошлёт, как и эту послал. 
Как, впрочем, и всё остальное. Пере-
оформить её, конечно, прямо сейчас не 
получится. Да вон у отца Никифора на 
неё доверенность есть, пусть и ездит. Ты 
это, благословишь ему меня на вокзал 
отвезти? А то у меня и рюкзак, и сумка. А 
автобусы плохо ходят – как бы на поезд 
не опоздать...

 – Благословляю.
– А машину – ты не переживай, не за-

ржавеет! – продолжил Пахомий, – приеду 
вот к вам погостить и переоформлю. Хо-
чешь на тебя, хочешь – на монастырь...

– На отца Герасима, – попытался по-
шутить настоятель, – ему в последнее 
время вечно куда-то ехать надо...

– Да хоть на Герасима! Отчего нет? 
Водит он вроде неплохо... А! Вот ещё что! 
Просьба у меня к тебе, если возможно... 
Келью-то я освобождаю. Она тёплая, без 
сквозняков. А отец Варсонофий хворый 
совсем, простужается часто. Подумай, 
может переселишь его в мою?

– Подумаю...
Почему-то отцу настоятелю захоте-

лось плакать. Но он сдержался, чтобы 
не смутить Пахомия. Только поклони-
лись они друг другу в ноги, обнялись, как 
родные братья. И простились.

По дороге на вокзал сидевший за ру-
лём отец Никифор всё же спросил отца 
Пахомия:

– Батюшка, но ведь все вещи, что вы 
раздали, вам духовные чада от чистого 
сердца дарили. Любят они вас – вот и 
дарят на молитвенную память. Не жаль 
с памятью этой расставаться?

 – А я ничего хорошего не забыл! Ведь 
каждый их дар – как жертва Богу. Именно 
потому, что от сердца. Вот и моё сердце 
благодетелей моих не забудет. Никогда. 
Никого. Помнишь, когда меня в иеромо-
нахи рукоположили, мне Анютка, млад-
шая дочка Степана Ильича, пупса пода-
рила? А я взял, – она ведь свою самую 
любимую игрушку пожертвовала! И не 
поверишь – я его сохранил. Вот только 
неделю назад с ним расстался.

– И куда же дели? Ведь «подарок не 
отдарок»! – рассмеялся Никифор.

 – Анюткиной дочке отдарил, – улыб-
нулся отец Пахомий, – Анютка даже про-
слезилась в умилении, когда своего пуп-
са увидала...

Отец Никифор почему-то долго не мог 
уехать с вокзала. Стоял и смотрел вслед 
увозящему Пахомия поезду, пока огонь-
ки не растворились в темноте.

 P.S. А за чётками отец Герасим так и 
не поехал. Передумал.

 Игумен Валериан (Головченко),РНЛ

Жадный монах

Размышления в связи с керченской 
трагедией …

 «Сегодняшние новости: «стрелок из 
Керчи сжёг свои вещи и Библию перед 
бойней».

 Страшное дело - когда гордыня и оби-
да настолько поражают душу человече-
скую, что несут смерть всем подряд.

Почти вся 
массовая культу-
ра и кинопрокат 
направлены се-
годня на увели-
чение мститель-
ности и жестоко-
сти в подростках 
(что только стоит 
фильм «Непро-
щённый», вы-
шедший 27 сен-
тября, и возмож-
но, послуживший толчком к совершению 
такой расправы). 

Вместо того чтобы учить детей 
просить прощение и прощать самим 
как это всегда было в традиционном 
нашем воспитании, подчас и родите-
ли, и педагоги, и теперь уже коммер-
санты учат детей мстить своим 
обидчикам.

Для всех, кто считает себя обижен-
ным, несчастным, для всех, кто не до-
ждался в день рождения долгожданного 
звонка или подарка, для тех, кто не хочет 
или пока не может простить обидчиков, 
хочу поделиться советом, как не стать 
носителем зла.

Однажды у моей знакомой (можно и 
так сказать) был день рождения, когда её 
не поздравил никто. Вообще никто. Кто-
то забыл, кто-то перепутал даты, кто-то 
был занят.

Такое бывает. Чувство обиды её пере-
полняло, она представляла себе, как и 
она не поздравит никого, прекратит об-
щение и т.п.). Слава Богу, на тот момент 

у неё было понимание, что обида - это 
следствие памятозлобия, что она вредит 
больше ей, чем её обидчикам. Умом она 
понимала, что это её сжигает изнутри.

 И вот тогда пришла очень хорошая 
мысль - подарить в этот день подарки са-
мой тем, кому только получится, и тем, 
кому ещё хуже, чем ей. После посещения 

детских домов 
в душе не оста-
лось ни одной 
обиды, на серд-
це стало светло 
и спокойно от 
чувства своей 
нужности.

Кстати, о 
фильме «Непро-
щённый», осно-
ванном на ре-
альной истории, 

когда отец семейства - бизнесмен - ото-
мстил за всю свою разбившуюся семью 
и убил сотрудника авиакомпании. Так вот 
есть и полностью обратная история той 
же самой катастрофы - когда женщина и 
мать потеряла всю свою семью. 

Однако она не выбрала путь мести, а 
все имеющиеся деньги взяла из семей-
ного бизнеса, чтобы построить в память 
о своих любимых родных женский мона-
стырь, чтобы их души навсегда соедини-
лись с вечной радостью. 

Эта женщина сейчас игуменья в По-
кровском монастыре Божией Матери в 
Рязанской области. Там ежедневные уди-
вительные Богослужения по своей красо-
те, и сам монастырь очень красивый. По-
смотрите ролик об умении прощать своих 
обидчиков. Поделитесь с друзьями, что-
бы волна ненависти была побеждена.

Боженова Светлана Алексеевна, 
председатель общественной органи-
зации «Родительское собрание Туль-
ской области» РНЛ

     ОБИДЫ
Лечились вместе Паша, 
Печаль всея земли, 
И бойкий Николаша - 
Со свадьбы привезли.
И этот Николаша, 
Не знаем, почему, 
Однажды плюнул в кашу 
Соседу своему.
Не злобясь, ради шутки, 
И сразу спать пошёл, 
А бедному Пашутке 
Совсем нехорошо.
Хватает остру бритву 
Иль перочинный нож, 
С собой вступает в битву - 
С больного что возьмёшь?
Он сердце полосует: 
- Вот, на́ тебе! - кричит. 
А Коля и не чует, 
Сном праведника спит...
Как часто в жизни нашей 
Игра не стоит свеч: 
Речь не о Коле с Пашей, 
О нас, болезных, речь.
За правду пострадали? 
Не ставят ни во грош? 
А мы, как будто ждали - 
Хватаемся за нож.
Обидчик сделал дело, 
Спокойно ест и спит, 
А сердце заболело, 
Кровавит и саднит.
Не спим и унываем, 
Враждою ослепясь, 
И сами добиваем 
Обидою себя.
Без устали рисуем 
Обличье наглеца, 
И сердце полосуем 
Обидой без конца.
На горе горево́е 
Совет простой дадим: 
Зло внешнее, чужое, 
Не делайте своим.
Нам досадили? Что же, 

Зачем себя казнить, 
Коль аду невозможно 
Смиренным повредить?
Блажен, кто принимает 
Обиды от людей: 
Он святость обретает, 
Не думая о ней.
Иеромонах Роман (Матюшин), РНЛ

О прощении личных обид ПИСЬМО В ГАЗЕТУ
Хочу поделиться с Вами теплой встре-

чей с отцом Димитрием (Малаховым), ко-
торый приходил к нам в кадетский класс. 
Наши встречи с настоятелем Михаило-Архангель-
ского храма с. 
Октябрьского 
- хорошая  и 
добрая тради-
ция. Вот и се-
годня он при-
шёл к кадетам 
4-б класса, 
чтобы расска-
зать о Покро-
ве Богороди-
цы - любимом 
у нас на Руси 
празднике.

Затаив ды-
хание слуша-
ют дети, как 
увидел юродивый Андрей Богородицу под куполом 
храма. Усердно, горячо она молилась своему Сыну, 
чтобы получили христиане защиту от варваров.

А потом раскинула свой амафор надо всеми - за-
щитила. Так защищает Она нас ото всех бед и на-
пастей.

А потом отец Димитрий сравнил каждого чело-
вечка с деревом. «Мы посадили дерево - поливаем, 
окапываем, обрезаем. И оно дает нам хорошие пло-
ды. А вот в лесу дикая яблонька... Плоды кислые, 
вся крива. Никто за ней не следит... Вот так и чело-
век без Бога не даст достойных плодов..."

За окном золотая осень, а в классе такая теплая 
атмосфера, что хочется слушать еще, и еще, и гово-
рить обо всем на свете.

Татьяна Захарова
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Н е н у ж н ы й  с т ы д
Нельзя стыдиться Христа.
Слышите, что Он говорит? «Кто по-

стыдится, — говорит, — Меня в роде 
сем прелюбодейном и грешном», того 
и Он Сам «постыдится» в День Суда 
(ср.: Мк. 8: 38). Идешь утром в воскре-
сенье из дома в сторону храма, и спро-
сят тебя: «Ты, что, в церковь идешь?» 
Бог тебя сохрани от стыдливых изви-
нений: «Ну да. Знаете ли, 
верую, хожу. Так привык. 
Я не фанатик — просто 
хор слушать люблю». Или 
нечто подобное.

Смело говори: «Верую 
и исповедую. Славлю 
Христа по мере сил». Сам 
не говори соседям: «А 
я в церковь иду». За язык 
ведь не тянут. Но если они 
сами спросят, не стыдись 
смело сказать, что веру-
ешь в Сына Божия. Иначе 
попадешь под молот Его 
слов. И раздробят тебя 
Его слова. Расплющат. 
И Он Сам тебя потом постыдится.

Нас ещё из-за Христа за горло не бе-
рут, с работы не гонят, по лицу за веру 
не бьют. Хотя кое-где стюардесс или 
медсестёр за нательный крестик уже 
с работы гонят. На толерантном Западе. 
У нас нет сего. Ещё нет. И нам, вну-
кам новомучеников, грешно краснеть 
и отговариваться. Нам можно иногда 
и в атаку перейти.

Они тебе: «В храм, что ли, ходишь? 
В Бога веришь?» А ты в ответ: «А ты, 
что, нет?» Пусть им будет стыдно, 
а не нам. Стыдно не верить. Верить 
не стыдно.

Пора, братья, пора уже нам в атаку 
переходить. Пора Христа смело испо-
ведовать. Верю в Господа моего. Кре-
сту Его поклоняюсь. Рождество Его 
от Девы славлю. Воскресение Его ис-
поведую. Есть тысячи житейских си-
туаций, в которых звучание этих слов 
уместно и оправданно.

И мы ведь не просто в Бога веруем. 
Верить в Единого и Всемогущего хо-
рошо, но этого мало. Это драгоценно, 
но этого недостаточно. Мы в Сына Бо-
жия веруем, в Свет от Света, в Бога ис-
тинного от Бога истинного. Его именем 
спасаемся и во имя Его имеем жизнь 
с избытком.

Уму непостижимо, как человек 
с умом и совестью, человек с живой 
душой может отказывать Богу в бытии 
и отказываться от признания Живого 
Начала всей жизни. Атеизм по приро-
де глуп и отвратителен. Именно глуп 
и подлинно отвратителен. 

Но и признания существования Бога, 
повторяю, недостаточно для вхождения 
в новую жизнь. Нужна вера в Иисуса, 

рождённого от чистой Девы, убитого 
на Кресте и победившего смерть Вос-
кресением. Эту веру апостольскую, это 
семечко, могущее разрастись до мас-
штабов большого дерева, способны 
разносить по миру все христиане без 
исключения, а не только одно лишь ду-
ховенство на воскресных службах.

Собственно, об этом и речь. Атеизм, 
рождённый советской, 
большевистской инер-
цией; атеизм, порож-
дённый погружением 
в современную суету, 
страстями греховными 
и бытовой глупостью, 
да просто элементарной 
необразованностью, нам 
всем предстоит творче-
ски преодолеть. Ино-
гда всего-то и надо, что 
не стыдиться имени без-
грешного Человека, пре-
терпевшего Крестную 
муку. 

«Я — христианин» — 
это великое имя, открывающее веч-
ность для безсмертной души.

И будьте готовы, братья и сестры 
с нежными душами, что вас назовут 
фанатиками, обзовут дураками, сочтут 
мракобесами и адептами средневеко-
вья. Непременно сочтут, обзовут и на-
зовут. Каждый исповедник имени Хри-
стова обязан хоть раз ощутить на себе 
опаляющее пламя сатанинской нена-
висти. 

Пусть чуть-чуть, но и этого чуть-
чуть будет довольно, чтобы узнать из-
нутри силу евангельских слов и вклю-
читься в непрекращающуюся борьбу 
тьмы со Светом.

Да если вас за Христа ещё не обзы-
вали, не осуждали и не считали «тро-
нутым», то вполне возможно, вы и ве-
рите кое-как. Верите какой-то удобной 
верой, от которой ни бесам не страшно, 
ни ангелам не весело. Но стоит отдать 
своё бедное сердце в пробитые гвоздя-
ми руки Иисуса Христа, как вы вскоре 
услышите отдаленный гул адского пла-
мени и лично узнаете, чем отличают-
ся бабушкины сказки от жизни в Духе 
Святом.

К счастью земному мы никого не зо-
вём, хотя и против земного счастья 
ничего не имеем. Но слишком уж оно 
хлипкое, это счастье земное. Хлипкое 
оно и летучее. Вспорхнет — и нет его.

К вечной жизни зовет нас Апостоль-
ская Церковь. И для начала всего-то 
и надо, что не стыдиться ни при ка-
ких обстоятельствах ни креста на шее, 
ни имени «христианин», ни своей при-
надлежности к Церкви Христовой.

Прот. Андрей Ткачев
https://pravoslavie.ru/116 164.html

Митрополит Антоний (Паканич) на-
помнил верующим о главном - доверии 
Богу …

Назад к Богу
Кто не познал скорбей, тот не по-

знал Бога. Почему так важно помнить 
об этом?

Потому что, убегая от испытаний, ли-
шений, унижений, гонений, мы убегаем 
от Самого Бога. Безусловно, для чело-
веческого естества избегать боли, жи-
тейских ненастий, бед - это природное 
стремление.

Но Господь дал нам недвусмыслен-
ное новое понимание всего происходя-
щего в нашей жизни.

Творец предлагает нам задуматься: 
что значат окружающий нас мир, собы-
тия, люди, что значит для Бога и для нас 
наше появление на этом свете, наше 
падение, наше спасение?

Об этом Он говорит в Новом Завете, 
давая нам новый закон, новые ориенти-
ры, новое понимание старых явлений и 
событий.

Но, к сожалению, Его слова могут 
потеряться в житейской каждодневной 
суете, остаться мертвыми, неуслышан-
ными, так и не ожить, не распуститься 
в душе, если не будет приложено уси-
лий с нашей стороны, не будут сделаны 
шаги навстречу Богу или, вернее, назад 
к Богу.

В начале Книги Бытия есть слова о 
сотворении человека в лице Адама и 
Евы, в которых Бог вдохнул Свое дыха-
ние (Быт. 2:7).

Это удивительный и непостижимый 
факт! Произошло сроднение Бога и че-
ловека. В человеческое бытие с самого 
начала вписана гармония жизни с Твор-
цом.

Мы умом не можем до конца этого 
понять и постичь, мы в состоянии толь-
ко это прочувствовать, опытно испытать 
присутствие Всевышнего в жизни.

Задуманной изначально гармонией 
Бога и человека, нашим, дерзну ска-
зать, родством мы не делаемся подоб-
ными Ему, но можем познавать Творца 
безконечно, памятуя, что между Ним и 
нами есть гармония.

Это познание ограничено нашим 
тварным естеством здесь, на земле, и 
расстоянием приближения к Богу по 
мере духовного возрастания - в жизни 

О малодушии. Как мы убегаем от Бога
вечной.

«Мы созвучны Богу, потому что Его 
дыхание в нас есть и этим дыханием мы 
есмы, мы движемся, мы живем (Деян 
17:28), без него мы были бы просто 
частью материального или животно-
го мира, не человечеством; и мы Его 
испытываем как безпредельную или 
предельную тайну, перед которой пре-
клоняемся, к которой обращаемся толь-
ко в форме молитвы: Свят, Свят, Свят 
Господь... - непостижим, величествен, 
и вместе с тем раскрывающийся перед 
нами», - пишет митрополит Антоний Су-
рожский.

Чего бояться?
Познавая Творца, мы приобретаем 

мир, а уверенность в Божием Промыс-
ле относительно нас дает нам мужество 
и крепость, ибо: «Если Бог за нас, кто 
против нас?»

Следовательно: все, что есть в на-
шей жизни, исходит от Творца и явля-
ется следствием выбранного нами пути.

Если мы сознательно движемся к 
Богу, то не можем не чувствовать Его 
поддержку и помощь, утешение и лю-
бовь. Все житейские ситуации в таком 
случае рассматриваются сквозь призму 
духовных законов, все становится на 
свои места.

Если же мы удираем от Творца, тогда 
Он уже не в состоянии нам помочь, Он 
слишком далеко от Нас по нашей вине. 
Мы, таким образом, в одностороннем 
порядке расторгаем наш с Ним союз 
любви и гармонии. И пенять нужно толь-
ко на самих себя.

Малодушие проявляется вследствие 
непонимания или незнания этих зако-
нов.

Святитель Николай Сербский пишет: 
«Только неразумный думает, что 
страдание есть зло. Разумный же 
знает, что страдание не зло, но 
лишь проявление зла и лечение зла».

Болезнь - это не кара за грех, а сиг-
нал о том, что с нашей духовной жиз-
нью не все в порядке.

Зачастую физические недуги, житей-
ские испытания даются как средство 
для испытания нашей верности Богу. 
И только страдание, принятое с муже-
ством, терпением и благодарностью, 
становится христианским подвигом.

Преподобный Серафим Саровский 
учит: «Кто переносит болезнь с 
терпением и благодарением, тому 
вменяется она вместо подвига или 
даже более».

Поэтому безсмысленно паниковать 
и бояться, а в любой сложной ситуации 
вспоминайте слова Господа, обращен-
ные к нам: «Ибо кто хочет душу свою 
сберечь, тот потеряет ее, а кто потеряет 
душу свою ради Меня и Евангелия, тот 
сбережет ее» (Мк. 8:35). 

Записала Наталья Горошкова
Православная жизнь

Рассказ …
Тишину урока нарушил резкий скрипу-

чий голос Зои Васильевны:
- Голубев! Что это? Ты в своем уме?!
Мы все как один подняли головы от 

своих тетрадей. Класс писал сочинение 
на тему «Мой любимый герой». Я уже на-
бросал первые слова: «Мой любимый ге-
рой - замечательный разведчик Николай 
Кузнецов». И вдруг...

- Голубев! Я тебя спрашиваю! Встань!
Из-за первой парты перед разгневан-

ным классным руководителем поднялся 
Алеша Голубев - маленького роста, тще-
душный, в очках с сильными линзами.

Он был объектом насмешек всего 
класса, мальчишек и девчонок, потому 
что никогда не участвовал в наших про-
казах, был тихим, застенчивым, немного 
неуклюжим. После уроков он всегда спе-
шил домой (говорили, что у него была 
очень больная мама). Его тихий голос 
слышно было только у доски. В классе с 
ним никто не дружил, а напротив, часто 
обижали, дразнили «Голубком» и нередко 
прятали его вещи, пользуясь слабым зре-
нием Алеши. Но он, к моему удивлению, 

никогда не злился, не огрызался, а толь-
ко как-то беззащитно улыбался, как бы 
смеясь над собой. В такие минуты мне 
было очень жаль его, но из-за глупой со-
лидарности с остальными я никогда не 
вставал на его защиту.

И вот теперь Алеша, понурив стриже-
ную голову, стоял перед презрительным 
взором Зои Васильевны. Несмотря на 
недостаток времени, все с любопыт-
ством уставились на эту сцену, желая 
знать, что же вызвало такое возмуще-
ние классной. Но она сама ответила на 
наш немой вопрос:

- Вы только посмотрите на него! Как 
вам нравится, о ком он пишет?! Его лю-
бимый герой - Иисус Христос!

Класс зашумел. Кто-то засмеялся, 
радуясь, что несчастный Голубев сде-
лал несусветную глупость. Кто-то при-
свистнул: «Во дает!» А кое-кто вырази-
тельно покрутил пальцем у виска. Дей-
ствительно, выбрать себе такого героя 
в наше замечательное время! На дворе 
1970 год, время прогресса, «эра свет-
лых годов», а тут... Действительно, 
ненормальный этот Голубев!

Классная между тем продолжала 
свою обличительную речь:

- Теперь мне все понятно: и почему ты 
до сих пор не пионер, и почему абсолют-
но не участвуешь в общественной жизни 
класса. Не стыдно - всегда ссылаешься 
на больную мать! Оказывается, вот в чем 
дело, вот у тебя какие герои! Какая уж тут 
общественная жизнь!

В ответ раздался еле слышный голос:
- Зоя Васильевна, у меня правда силь-

но болеет мама...
Классная спохватилась: сцена затяну-

лась, а время урока неумолимо идет. Да 
еще почти все перестали писать и устави-
лись на нее и на беднягу Голубева.

- Так, все продолжаем писать, время 
идет! А ты, Алеша, - сменила она гнев 
на милость, - немедленно зачеркни эту... 
это, и пиши, как все ребята: о настоящем 
герое, настоящем, замечательном чело-
веке! Сколько их, замечательных людей! 
Подумай и пиши.

Она вернула Алеше тетрадку, и, посчи-
тав инцидент исчерпанным, вернулась за 

учительский стол. Мы тоже вернулись 
к своим «опусам», торопясь навер-

стать упущенное время.
Но Алеша почему-то продолжал сто-

ять, все так же опустив голову. Не заме-
тить это классной было невозможно.

- В чем дело, Голубев? - тон ее был не-
довольным. - Тебе что-то неясно? Учти, 
мы теряем драгоценное время!

И вновь я с трудом разобрал тихий от-
вет:

- Извините, Зоя Васильевна, я не могу... 
о другом герое.

- Что-о? Что такое?
Зоя Васильевна поднялась со своего 

места, не успев утвердиться на нем, и 
всей своей величественной фигурой над-
винулась на Алешу. Он казался таким ма-
леньким и невзрачным перед ней! Класс-
ная была раздражена непредвиденной 
заминкой, к тому же все мы опять подняли 
головы от сочинений, с удивлением глядя 
на строптивого Голубка.

- Что значит «не могу»? У тебя нет дру-
гого любимого героя?

- Нет... другого нет.
- Это не герой, а выдумка невежествен-

ных, темных людей. В наше время смеш-
но даже говорить об этом. Но мы с тобой 
поговорим отдельно, а сейчас, будь добр, 

«Мой любимый герой - Иисус Христос...» 
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садись и пиши, как все ребята. Ясно?
- Да... ясно.
Алеша сел и вроде бы стал что-то пи-

сать. Зоя Васильевна вернулась на свое 
место, несколько раз взглянула на него с 
подозрением, но успокоилась. Все пошло 
своим чередом. Я легко набросал краси-
вые предложения о том, как хотел бы во 
всем быть похожим на героя-разведчика, 
и закончил раньше всех.

Оглушительно зазвенел звонок, заста-
вив вздрогнуть отстающих. Но вот, все 
сдали, наконец, свои тетради, и класс 
опустел. Но история с Голубевым на этом 
не кончилась. Я уже был в коридоре, как 
вдруг услышал:

- Голубев, а ну-ка, вернись! - тон класс-
ной был повышенным и не обещал ничего 
хорошего.

Алеша вернулся в класс, и через по-
луоткрытую дверь я видел, как он встал 
у стола Зои Васильевны, так же понурив 
голову и ссутулив узкие плечи. До меня 
донеслось:

- Значит, вот ты как! Назло учителю, 
назло всем! Все-таки написал об этом... о 
своем... Решил показать упрямство! Так, я 
спрашиваю?

Казалось бы, мне не было никакого 
дела до несчастного Голубка. Пусть полу-
чит за свою глупость, за своего героя, или 
как его назвать...

Ребята уже разбежались (урок был по-
следним), но мне что-то не давало уйти. 
Любопытство или какое-то иное чувство 
влекло меня к полуоткрытой двери. Сам 
не зная почему, я подошел и прислушал-
ся.

- Нет, Зоя Васильевна, я не назло... - 
голос у Алеши был слабым и дрожащим.

- Нет, именно назло! Именно! Тебе 
было сказано: писать, как все ребята, - о 
героях войны, пионерах-героях, да о ком 
угодно! Мало ли у нас замечательных лю-
дей, на которых нужно равняться, на кото-
рых стараться быть похожими. А ты? Кто 
такой этот Иисус Христос? Это даже не 
сказочный герой! Ну ладно, я поняла бы, 
если бы ты написал об Илье-Муромце, о 
русских богатырях. А он кто? Да пойми ты, 
что такого человека никогда не было! Это 
все поповские выдумки, в которые верят 
необразованные, серые люди! И ты, со-
ветский школьник, повторяешь басни не-
грамотных, обманутых старушек? Эх ты! 
А я считала тебя неглупым мальчиком. 
Стыдись!

Зоя Васильевна прервала свой моно-
лог, очевидно, чтобы набрать воздуха для 
продолжения. Но тут раздался дрожащий 
голос Алеши:

- Это неправда! Иисус Христос... Он 
жил, потом умер, Его распяли... Но Он 
ожил... То есть, воскрес... Он и сейчас жи-
вет. Все герои умерли, а Он живет!

Наступила пауза. Я мог только пред-
ставить лицо Зои Васильевны, но и сам 
был поражен. Так возражать классной, ко-
торая самим взгля-
дом могла заставить 
«проглотить язык» 
любого! И кто - тихо-
ня Голубок!

Но вот Зоя Васи-
льевна опомнилась, 
и голос ее загремел 
в тишине пустого 
класса:

- Ты сообража-
ешь, что говоришь? 
Твое счастье, что 
тебя никто не слышит! Ты где живешь, 
Голубев? В какой стране? В какой школе 
учишься? В советской школе или в Киев-
ской бурсе?..

Дыхание Зои Васильевны начало сры-
ваться, голос перешел почти на визг.

- «Он живет», - передразнила она. - Да 
ты знаешь, что наши ученые давно дока-
зали, что Бога нет?! Иисус Христос - про-
сто вымысел, понимаешь? Вы-мы-сел! 
А сочинили это все хитрые люди, чтобы 
обмануть таких простаков, как ты. Чтобы 
ты, вместо того чтобы учиться и строить 
светлое будущее, бормотал всякие молит-
вы со старухами. Может, ты и в церковь 
ходишь?

Вопрос требовал ответа. И он прозву-
чал, такой же тихий, но твердый:

- Да, хожу... С бабушкой. А Бог есть, и 
Иисус Христос - Божий Сын, и Он умер за 
наши грехи, и в третий день...

- Хватит! Классная громко хлопнула 
чем-то по столу. - Не желаю слушать эти 
бредни! Не собираюсь терпеть в своем 
классе мракобесия! Собирайся, идем к 
директору, пусть он решает, что с тобой 
делать. Хоть бы мать пожалел!

Я решил, что они сейчас выйдут, и от-
прянул от двери, собираясь сбежать. Но 
к моему удивлению, никто не вышел, а 
из-за двери вдруг раздался совсем дру-
гой голос учительницы - мягкий и какой-то 
вкрадчивый.

- Алеша, послушай! Ради твоей 

мамы, давай решим этот... эту ситуацию 
по-другому. Здесь только ты и я, пусть 
все останется между нами. Ведь если все 
узнают, твоей маме будет тяжело, а ведь 
она так страдает, бедная... - Голос стал со-
всем мягким, задушевным. - Давай так: ты 
мне сейчас кое-что пообещаешь, и мы все 
забудем, хорошо?

- Хорошо, - обрадовано ответил Але-
ша. - А что нужно пообещать?

- Скажи мне так: Зоя Васильевна, про-
стите меня, пожа-
луйста... Это ты мо-
жешь?

- Да, могу. Зоя Ва-
сильевна, простите 
меня, пожалуйста.

- Ну вот, молодец. 
И еще скажи: я очень 
ошибался, никакого 
Иисуса нет, и я даю 
Вам честное пио-
нер... честное слово, 
что больше никогда 

не буду писать или произносить это имя. 
Вот и все, что я от тебя хочу услышать. 
Договорились?

Алеша молчал. Видимо, решив, что он 
сдается, классная прибавила:

- Подумай. Здесь только ты и я, нас 
никто не слышит. Если ребята спросят, 
скажи, что я тебя как следует отругала и 
простила. А с твоим сочинением... я что-
нибудь придумаю. Только скажи мне эти 
слова, и пойдем, а то уже поздно.

Я приготовился слушать Алешкино 
извинение. Сам я, честно говоря, легко 
отрекся бы от всего и сделал бы так, как 
хотела классная. Подумаешь, делов-то! 
Ведь никто не слышит, а это главное!

Но услышал я совсем не извинения.
- Нет, Зоя Васильевна, - голос Алеши 

неожиданно окреп и совсем не дрожал. - 
Нас здесь не двое! Здесь еще Он Сам, Ии-
сус Христос! Он жив... и Он слышит все, 
и видит все. Он умер за меня, Зоя Васи-
льевна! Как же я скажу, что Его нет? Я тог-
да буду предателем, как Иуда. А я не хочу 
быть предателем... и не буду. Простите 
меня... - и Алеша все-таки расплакался.

У меня самого комок к горлу подкатил 
- жалко было Голубка, что же ему теперь 
будет? «Ну, Зоя теперь ему устроит», - 
думал я. И в то же время я сознавал, что 
сам бы никогда не осмелился на такое. Ну 
ладно, за себя борешься или за кого-то 

родного, а то - за какого-то Иисуса Хри-
ста, Которого, может, и правда не было 

никогда! А если и был, неужели из-за Него 
нужно ссориться с самой классной, а то 
и с директором школы? Даже подумать 
страшно.

То, что произошло дальше, ошеломи-
ло меня, как внезапный удар. К тихому 
всхлипыванию Алеши прибавилось рыда-
ние... Зои Васильевны! Это было так не-
ожиданно, что я просто потерял голову и 
перестал что-либо понимать. Мне стало 
казаться, что все это происходит не по-
настоящему, а просто я слышу радиопо-
становку, где все плачут, и я тоже. Через 
какую-то пелену я слышал прерывающий-
ся осипший голос Зои Васильевны:

- Алешенька, милый мальчик мой... Ты 
прости меня, старую, глупую... Я ведь не 
знала... Я сама ничего не знаю... Алеша, 
ты даже не понимаешь, какой ты хоро-
ший... Прости...

Она помолчала несколько секунд и до-
бавила:

- Ты верь. Без веры нельзя в этой жиз-
ни... А я... прости меня!

Я был мальчишкой, но понимал, что 
мне нужно уйти, свидетели здесь больше 
не нужны. В задумчивости я даже не заме-
тил, как вышел из школы и побрел домой, 
придя в себя уже у двери своей квартиры. 
В тот день я многого не понял, но отчего-
то щемило сердце и не хотелось играть и 
дурачиться. Я смутно понимал, что при-
коснулся к чему-то такому, чему нет объ-
яснения, к какой-то тайне, светлой и чи-
стой, как слезы тех двоих, в классе. Тогда 
я, конечно, не понимал, что у тайны этой 
нездешнее, неземное происхождение. В 
тот день для меня приоткрылась дверь в 
неведомое...

С тех пор минуло много лет, почти че-
ловеческая жизнь. Я не знаю, где сей-
час Алеша Голубев, жива ли еще наша 
классная Зоя Васильевна Вербицкая. Да 
и я уже немолодой, «повидавший виды» 
человек, попусту растративший десятки 
лет своей жизни, заработавший тяжелую 
болезнь, но все же счастливый. И я отчет-
ливо помню, как впервые услышал Имя, 
которое для меня теперь дороже всех 
имен. И как впервые стал свидетелем 
твердого исповедания этого Имени из уст 
маленького невзрачного мальчишки. И как 
это Имя оказалось способным пробить 
броню черствости и безбожия в сердце 
человеческом, растопив в нем многолет-
ний лед лжи.

Спасибо тебе, Алеша! Слава Тебе, Го-
споди!

Андрей  Маершин, РНЛ

Отблагодарил
Иеросхимонах Валентин (Гуревич), 

духовник Донского ставропигиального 
мужского монастыря Москвы:

- В период моего обращения со мной 
произошла такая история.

Я тогда вообще часто болел, и Господь, 
видимо, укреплял мою веру, посылая мне 
избавление то от одного, то от другого не-
дуга.

Экзема, которая прежде, начиная с 
переходного возраста, каждую весну вы-
ступала в виде почти незаметных очажков 
на пальцах рук, теперь разразилась в пол-
ную силу: вся ладонь левой руки утратила 
кожный покров.

Районный врач объяснил мне, что это 
на нервной почве, и выписал направле-
ние в кожно-венерологический диспансер. 
Там назначили какую-то мазь, и я в тече-
ние двух месяцев аккуратно являлся туда 
на перевязку.

Однако все было тщетно: болезнь не 
уступала ни одного миллиметра захвачен-
ной ею территории.

По истечении этих двух месяцев я как-
то был в гостях у своего друга, который 
только что побывал в Загорске и привез 
оттуда святую воду. К тому времени я 
уже знал о Сергии Радонежском; причем, 
именно этот мой гостеприимный хозяин и 
рассказал мне о нем еще за два года до 
описываемых событий. Его рассказ тогда 
поразил меня и запомнился навсегда.

И вот, с мыслями о преподобном Сер-
гии Радонежском и с большой надеждой, 
что вода из его источника может мне по-
мочь, я взял банку с этой водой, и полил 
ею обнаженную от кожи ладонь.

В течение двух часов я время от вре-
мени поглядывал на то, что происходит с 

ладонью. Затягивание раны напоминало 
замедленную киносъемку. Через два часа 
больная ладонь стала гладкой как другая, 
вернув себе здоровую кожу.

Потом, когда я сам уже регулярно хо-
дил в храм и неопустительно дома мо-
лился, у моих знакомых произошло сле-
дующее. Они были родителями двух за-
мечательных детей, мальчика и девочки. 
Но с переходным возрастом, как водится, 

начались проблемы. 
Когда сыну было лет 16, однажды ве-

чером родителей не было дома. Это ока-
залось весьма удобным редким случаем, 
которым не преминула воспользоваться 
компания его сверстников-подростков, 
устроивших в свободной от взрослых 
квартире то, что на языке их субкультуры 
называлось «клёвый сейшен», сопрово-
ждавшийся его непременными атрибута-
ми: наркотики, алкоголь, курево, соответ-
ствующая музыка, развязное поведение 
присутствующих обоих полов...

«Сейшн» прошел на славу.
До возвращения родителей было до-

статочно времени, чтобы навести поря-
док в квартире. Удалось ликвидировать 
все следы происшедшего за исключени-
ем одного, не поддававшегося ликвида-
ции. Дело в том, что поскольку родители 

вели подчеркнуто здоровый образ жизни, 
в доме отсутствовали пепельницы. И в 
разгар «сэйшна» один самый продвину-
тый подросток для того, чтобы всем была 
явлена его крутость, привлек общее вни-
мание тем, что погасил окурок о лакиро-
ванное кресло, отчего на самом видном 
месте осталось неустранимое свидетель-
ство этого крутого поступка...

Отец был в таком гневе, что просто по-
казал сыну на дверь.

- А куда же я пойду? - растерянно по-
интересовался тот.

На что родитель после некоторого раз-
думья произнес:

- К Вале Гуревичу.
У меня тогда уже умер отец, и я жил 

один.
Раздается звонок, на пороге этот зна-

комый мне подросток... Так он ко мне и 
подселился. В комнате ему нашлось ложе 
для ночлега.

Он чувствовал себя плохо; полнейшее 
отсутствие наркотиков и (что в не мень-
шей степени удручало его) рок-музыки 
было причиной «ломки» и депрессии...

Квартира была однокомнатной, так что 
он мог наблюдать, как я каждый день ис-
правно зажигаю лампадку и читаю утрен-
ние и вечерние молитвы.

Правда, во время чтения утренних мо-
литв он чаще всего продолжал спать, но 
иногда все же слушал их спросонья, так 
что даже потом повторял поразившую и 
запомнившуюся ему фразу: «Да не падше 
и обленившеся, но бодрствующе и воз-
движени в делание обрящемся»...

Сделавшись таким образом свидете-
лем повторяющегося изо дня в день моего 
«молитвенного подвига», он наконец как-
то обратился ко мне с просьбой: «Возьми 
меня с собой в церковь!»

И вот мы отправились в храм Всех 

Святых на Соколе - ближайший от нашего 
жилья.

Заходим, а хор поет:
- Ублажаем тя, преподобне отче наш 

Сергие, и чтим святую память твою, на-
ставниче монахов и собеседниче Анге-
лов...

Мальчик был потрясен! - Дело в том, 
что его звали Сережа. Я и сам был изум-
лен: надо ж было прийти именно в этот 
момент и ему попроситься в храм именно 
в этот день! - Праздновалась память пре-
подобного Сергия Радонежского.

Надо сказать, что мы с этой семьей 
дружили уже очень давно, - вместе ра-
ботали с его папой. Годами ранее, когда 
этому мальчику было еще только 9 лет, 
однажды я пришел к ним в гости и у меня 
с собою было факсимильное издание хре-
стоматии для детей, составленной Львом 
Толстым в период его педагогических 
опытов в Ясной Поляне. В ней, в част-
ности, содержался его перевод жития как 
раз преподобного Сергия Радонежского. 

Помню, мы сидели вместе с Сережей в 
его комнате, и я читал ему этот перевод, 
полагая это вдвойне уместным, поскольку 
его имя носил главный герой повествова-
ния. Там были такие слова по поводу того, 
что будущему преподобному не давалась 
грамота:

- Отрок Сергий памятью был туп... - в 
тот момент, когда я произносил эти слова, 
в комнату вошел папа Сережи с веником, 
чтобы подмести пол, и расхохотался осо-
бым свойственным ему громким хохотом.

- Папа, нехорошо смеяться, - сказал 
тогда вдруг Сережа, очень серьезно и 
внимательно слушавший повествование 
о своем тезке. - У мальчика горе, ничего 
смешного здесь нет.

Возможно, преподобный так отблаго-
дарил его за сочувствие, пригласив в храм 
именно на день своего праздника.

Немного дней спустя Сергей обратился 
ко мне с новой просьбой:

(Окончание.Начало впредыдущем 
номере)
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(Окончание. Начало на 5-й стр.)
- Возьми меня в церковь креститься.
Мы поехали с ним в Отрадное. Там 

отец Валериан Кречетов его крестил...
Кому ведомы пути, которыми нас ведут 

к Богу Его святые?
У Бога все живы
Игумен Корнилий (Мороз), насельник 

Свято-Троицкой Сергиевой Лавры:
- Известен такой случай. До схимы это-

го брата звали Иосифом, он еще до рево-
люции был пострижеником Черниговского 
скита. Это один из легендарных лаврских 
старцев - схиархимандрит Иосия (Евсе-
нок), кто смог вернуться в Лавру после ее 
открытия в 1946 году. 

Здесь-то он нам уже и рассказал, как 
погибал в одном из северных лагерей, а 
лазаретские врачи, уже не желая на него 
тратить медикаменты, вынесли его с вос-
палением легких в неотапливаемое поме-
щение, предполагая, что до утра он не до-
живет. А ему явился преподобный Сергий 
и подбодрил, дав просфорку:

- О тех из вас, кто оказался вне обители 
в изгнании, я забочусь еще больше.

А просфорка-то точно была лаврская! 
Каждый брат отличит просфору своего 
монастыря. Причем батюшка расска-
зывал, что коченея, вдруг ощутил, что 
просфору авва ему принес теплую. Он 
ее съел и тут же согрелся. Так что когда 
утром врачи пришли уже с двумя носиль-
щиками, чтобы те отнесли труп, то были 
поражены: отец Иосиф сидел не только 
жив, но и полностью здоров!

Потом разве что сокрушался: «И чего я 
ее всю тогда съел? Выжить, наверно, и не 
надеялся... А это же была небесная про-
сфорка! Можно было бы хоть немножечко 
да оставить».

Преподобный помогает всем и каждо-
му, не только монахам. К нему обращают-
ся и при безплодии за благословением на 
рождение детей. Одна такая пара взяла 
на себя обет пешком пройти из Москвы 
до Лавры. Шли, молились, на перевалах 
Акафисты преподобному читали. Так по-
тихонечку и добрались, поклонились, при-
ложились к мощам, воздохнули. 

А через неделю женщина поняла, что 
ждет ребенка, хотя до этого они уже 12 
лет были в браке и никакое дорогостоя-
щее лечение им помочь не могло...

А еще одна женщина уже с последней 
стадией рака услышала как-то от знако-
мого иеромонаха, что у мощей преподоб-
ного Сергия бывают исцеления. Но ей до 
них уже даже добраться проблематично 
было, врачи отводили ей несколько не-
дель жизни. Стал батюшка ее часто испо-
ведовать, причащать, соборовать, молеб-
ны прямо дома у кровати служил. Привез 
ей маслице от мощей преподобного Сер-
гия. Она мазала этим маслицем поражен-
ный опухолью участок груди. Однажды ей 
явился преподобный Сергий и, обратив-
шись по имени подозвал:

- Иди ко мне!
Она подошла по какому-то точно мате-

риализовавшемуся под ее ногами ковру, а 
преподобный ее благословляет и приобо-
дряет:

- Молись, не бойся!
Так она уже и у мощей преподобного 

Сергия побывала, и вдруг приходит к сво-
ему знакомому иеромонаху:

- Просыпаюсь на утро, а грудь мокрая. 
Ничего понять не могу. А это опухоль, точ-
но как слизь какая-то, выходит.

Потом консилиум созывали, пять про-
фессоров совещались: не бывает такого 
и все. А это Господь по молитвам пре-
подобного Сергия дал еще время на 

покаяние.
«Все в порядке»
Елена Георгиевна Белова, асси-

стент кафедры теологии МИИТ (РУТ 
- Российского университета транспор-
та):

- Мой папа долго, целый год, мучился 
и лечился: страшная экзема на руках не 
давала покоя ни днем, ни ночью. Руки до 
самого плеча были покрыты сыпью, все 
это мокло, зудело, кисти рук распухли. И 
работать было невозможно своими не-
когда «золотыми» руками. Молиться папа 
не умел. А мои молитвы были, как видно, 
слабыми. Ничего не помогало.

И вот однажды мы с папой поехали на 
дачу к моему брату. Дорога лежала мимо 
Сергиева посада. Удалось уговорить па-
почку зайти в монастырь приложиться к 
мощам преподобного Сергия. На удивле-
ние легко он согласился идти со мной в 
Троицкий собор. Всю дорогу я молилась 
и просила преподобного исцелить моего 
отца. В храме я просила папу обратиться 
со своей бедой к святому как к родному 
человеку, искренне просить и не обра-
щать внимания на окружающих.

- Все пришли сюда со своими нуждами 
и проблемами, как в лечебницу, - говори-
ла я ему. Папочка мой не сопротивлялся, 
кротко приблизился к мощам и в расте-
рянности остановился. Все здесь для него 
было чуждо. Я смело подошла сзади, по-
ложила его голову и руки на раку и ско-
мандовала коротко:

- Проси!
Монах, дежуривший возле мощей, 

останавливал тех, кто пытался было тоже 
приложиться одновременно. Понял, что у 
нас дело серьезное. Потом на площади 
мы набрали воды из святого источника в 

часовенке и отправились дальше.
Я оставила отца на даче у брата, 

только попросила, чтобы он каждый день 
пил эту воду и смачивал ею больные руки.

Мы не виделись больше месяца. Нако-
нец, я решилась позвонить и узнать, как 
дела. Сама-то я не очень верила в исце-
ление: ну кто мы такие, чтобы нам Бог по-
сылал такие милости?

Но вдруг на мой вопрос «как дела?», 
слышу привычно бодрое (отец никогда не 
жаловался):

- Нормально.
- Что с твоими руками? - уточняю.
- Все в порядке.
- Что в порядке? По-прежнему мокнут?
- Нет, все прошло... - докладывает он.
- Как это прошло? Когда?
- Да недели две назад... - и тут же пояс-

няет. - На свежем воздухе, в тишине!
- Как? Ты не понял? Кто тебя исцелил? 

- тут уж не удержалась я, когда до меня до 
самой дошло, что случилось, и с досады 
даже сказала: «Как тебе не стыдно...»

- Ладно, Ленка, ладно, - сконфуженно 
ответил отец.

Как же трудно бывает мужчинам при-
знать эту силу свыше...

Однако через год, когда мы снова еха-
ли мимо Лавры, папа вдруг сразу же со-
гласился еще раз зайти к преподобному и 
поблагодарить его за чудесную помощь.

Троицкий собор был закрыт, и мы заш-
ли в Успенский, где хранится под стеклян-
ным колпаком гроб, изготовленный самим 
преподобным, в нем потом и похоронен-
ным. Мой папочка встал на колени возле 
этого гроба и молился.

Я стояла в стороне и тоже со слезами 
благодарила Бога и преподобного.

Обретение веры - это же главное чудо!
Подготовила Ольга Орлова
Православие.Ru

Почитаемый верующими провидец 
отец Зосима (Сокур), основатель Свя-
то-Успенской Николо-Васильевской 
обители в Волновахском районе До-
нецкой области, преставился в 2002 
году. А его пророчества удивительно 
точно передают суть сегодняшней си-
туации на Украине.

Схиархимандрит Зосима пользо-
вался в Донбассе непререкаемым 
авторитетом. Собственно, не только 
в Донбассе. Верующие знали и по-
читали подвижника далеко за преде-
лами региона, от Москвы и до Афо-
на, от Иерусалима до Киева. Старец 
пользовался особым расположением 
Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла.

Прихожане почитали отца Зосиму 
и при жизни, и после его ухода в мир 
иной (кстати, он точно предсказал 
день своей смерти, похоронен на тер-
ритории основанного им монастыря) 
как святого. Хотя он и не канонизиро-
ван.

К отцу Зосиме приходили за сове-
том, духовной поддержкой, благосло-
вением. Его проповеди пользовались 
грандиозной популярностью. Особое 
место, разумеется, занимали прозор-
ливые слова схиархимандрита. Ведь 
такой дар редко кому дается.

Вот, например, как батюшка Зоси-
ма предсказывал предстоящую войну, 
которая уже пятый год сотрясает Дон-
басс:

«Гнев Божий — войны — при-
ближается стремительно, и нику-
да мы не денемся, — говорил он. — 
Как бы мы ни кричали о мире… Мы 
сами уже гнев Божий приближаем. 
На наши главы упадет эта огненная 
чаша гнева Божия, беда будет».

А это разве не достоверное описа-
ние, но только в формате проповеди, 

того, что ежедневно приносят нам с 
украинских территорий новостные 
агентства?

«И скоро придет время, преступ-
ников будет больше, чем нас, нор-
мальных еще более или менее лю-
дей».

«Времена тяжкие, не надейтесь 
на лучшее. Будущее поколение еще 
хуже: стеклянные глаза все, оружие 
везде. Он может в любую минуту в 
тебя выстрелить ради забавы. Та-
кое время сейчас лукавое идет, мир 
в тяжком зле лежит. Уже борьба 
приближается антихристова и 
жуткое растление и падение нра-
вов у общества нашего, что мы и 
видим».

Старца Зосиму многие вспомнили 
сегодня в связи с событиями в Стам-
буле. Последствия действий отлучен-
ного от церкви мирянина Денисенко 
(известного еще и как Филарет) и, 
паче чаяния, пригревшего его Кон-
стантинопольского патриарха Вар-
фоломея провидец из Донбасса узрел 
так:

«Какое попущение будет! Будет 
та же самая Гефсимания, повто-
рится и у нас в скором времени, она 
уже готовится. Предательство 
Церкви, предательство Родины, 
предательство всего святаго».

«Выгонят автокефалисты, где-
нибудь Господь даст приют. Тюрь-
ма всех нас ждет. Там полочку уже 
дадут как-нибудь, да и все, „от 
тюрьмы и сумы никогда не отре-
кайся“ — так народ говорит, вот 
так».

«Хохлы-западенцы как закрутят-
завертят против веры святой пра-
вославной. Ну что ж, надо в тюрь-
ме посидеть. Не будешь священни-
ком, если в тюрьме не побудешь. И к 
этому готовиться нужно, и к пути 
исповедничества. Ну, как Бог даст. 
Краще избежать ее. Но от тюрьмы 
и сумы ніколи (никогда) не отрекай-
ся. Кругом Бог — и в тюрьмах, и где 
только ни находимся, — кругом Бог. 
И с Богом ничего в жизни не страш-
но никогда».

Однако схиархимандрит знал на-
верняка, что есть сила, способная 
противостоять мраку, захлестнувше-
му Украину.

«Будет стоять монашество во-

йском против антихриста до скон-
чания века. Сколько еще преподоб-
номучеников будет монахов, сколько 
еще подвижников иноков будут, ко-
торые мужественно встанут, ког-
да все поклонятся антихристу».

«Мы стоим в храме Божием, и 
нам Господь кое-кому уготовал уже 
венец мученичества. И нам кое-кому 
придется и страдать, и кровь про-
лить, и невинные тяжкие стра-
дания — Голгофу пройти, чтобы, 
через это очистившись от грехов, 
дойти до Небесного Царствия, до 
вечности дойти».

«Самое страшное будет для 
антихриста — это монашество и 
монашеская одежда. Бояться бу-
дет этого апостольника и мантии 
монашеской антихрист. Хоть и бу-
дет мучить монахов крепко, но по-
бедить их не сможет».

Конечно, страшные пророчества 
сделал отец Зосима, но и веру нам 
дал, твердо указал, на чьей стороне 
правда и кому будет принадлежать в 
конце концов победа.

«Так что дух Руси могучий, непо-
бедимый всегда!.. Медведь-то рус-
ский спит-спит, терпит-терпит, 
но уж как проснется, как в лапу 
мохнатую эту дубину возьмет, как 
раскрутится, то и вся масонская 
Европа полетит тогда от этой ду-
бины настоящей, русской, святой».

«И сейчас, в наше время, колотня 
с Киева вся начинается — матери 
городов русских, с колыбели. И от-
туда покатится эта колотня по 
всей земле Русской, не минует ни 
Россию, ничего, кругом будет бесно-
вание. Но Россия устоит, и там бу-
дет очень благодать большая, даже 
силы ада, антихриста не одолеют 
Русской Православной Церкви».

«Святые старцы говорили: 
„Православие в чистоте сохранит-
ся лишь только в Русской Право-
славной Церкви. Остальные все 
отойдут, все впадут в прелесть 
бесовскую, а Русская Православная 
Церковь сохранит чистоту веры до 
пришествия антихриста“… Вот 
последний денек антихриста.

На Руси будут гореть светильни-
ки истинной веры. И не погасит их 
ни прелесть бесовская, ни гонения, 
ни какие-то другие ухищрения са-
танинские. Светильники будут го-

реть на земле святой русской».
Руслан Мармазов
«Украина.ру»
Все цитаты приведены по сбор-

никам проповедей схиархимандрита 
Зосимы (Сокура), подготовленным в 
разные годы издательством Сретен-
ского монастыря.

Источник: http://rusvesna.su/
news/1539761425

Донбасский старец Зосима о сегодняшних событиях на Украине

     У старца
Посетил послушник авву: 
- Отче, что кругом творится! 
Повсеместно пали нравы, 
Жёны ходят, как блудницы.

Оголяются прилюдно, 
Гогот, пляски, матерщина, 
Все объяты страстью блудной - 
Дети, женщины, мужчины.

Красят волосы, ресницы, 
Брови, губы, ногти, кожу. 
Кто девица, кто блудница, 
Отличить никто не может.

Восхищаются шутами, 
Что мелькают на экране. 
А ведь многие с крестами, 
Говорят, что христиане!

- Что мы можем? Только плакать, - 
Тихо старец отвечает. - 
Чада мiра, чада мрака 
В Православие играют.

Иеромонах  Роман  (Матюшин-
Правдин), РНЛ

Небесная Россия на Кресте
Вагон. Купе. Час летнего заката.
Смотрю в окно, не отрывая взгляда.
А поезд мчит с подстуком невесёлым
По разорённым деревням и сёлам,
И видится на каждой мне версте
Небесная Россия на Кресте.

Геннадий  Карпунин, РНЛ
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ПРАВДА О РУССКОМ МАТЕ(Окончание. Начало в предыдущих 
номерах)

Силы, которым доверился человек, бу-
дучи проклятыми Богом, абсолютно злы. 
Они злы по определению и потому не спо-
собны творить добро. 

Они вроде бы действительно могут 
оказать помощь человеку, будь то, маг, 
колдун, шаман, волхв… И при этом вроде 
бы творят добро, облегчают жизненные 
ситуации, даруют исцеления в болезнях, 
дают сверхсилу в единоборствах, наводят 
беду на врагов… 

Но всегда остается одно неизменное, 
абсолютное и вечное условие оказания 
этих «добрых» услуг — непременное 
большее зло, которое произойдет в бу-
дущем. Это онтологическое свойство сил 
бесовских, которое является следствием 
проклятия, что было произнесено над Са-
таной: «И сказал Господь Бог змею: за то, 
что ты сделал это, проклят ты» (Быт. 3, 
14).

Эти твари полностью утратили потреб-
ность в красоте, любви, доброте, но при 
этом остро нуждаются в нечистоте, зло-
вонии, безобразии. Потому самой во-
жделенной и питательной средой для 
них является духов-
ная атмосфера мата, 
зловоние гнилост-
ного слова, бездумно 
изливаемые легкомыс-
ленным человеком. 

Черная энергетика 
зла, которая возника-
ет от такого симбио-
за мира духов и мира 
людей, неизбежно 
подрывает духовное и 
физическое здоровье 
человека, наваливает-
ся на него тяжелыми 
психическими состояниями, тоской, хро-
нической усталостью. В жизни человека 
плодятся изнурительные проблемы и до-
влеет угроза серьезных происшествий.

И еще: надо помнить, что даже в слу-
чае наступления критической, опасной 
для жизни ситуации Господь не нарушит 
основополагающего закона человече-
ского бытия — свободы выбора, и не 
поможет несчастному — конечно, в том 
случае, если человек выбрал сторону сил 
тьмы, что регулярно подтверждает матер-
ными выражениями.

Свобода выбора, дарованная Богом 
каждому из нас, — фундаментальное 
отличие человека от всех иных тварей. 
Каждый день человек свободно выбирает 
между добром и злом, ориентируясь на 
закон совести — закон Божий, живущий 
внутри его сердца. 

Подобный выбор абсолютно невоз-
можен даже для самого высокоорганизо-
ванного представителя животного мира, 
всегда действующего по законам своей 
природы и неспособного сопротивляться 
властному указанию врожденных инстин-
ктов. Выбор в пользу добра и света, 
который ежедневно должен совершать 
человек, есть тяжкий труд, но и вели-
чайшее достоинство человека.

Даже столь весьма условно верующий 
человек — Эммануил Кант — вынужден 
был с «удивлением и благоговением» на-
звать две неизменно присутствующие в 
мире вещи: «звездное небо надо мной и 
моральный закон во мне».

Поэтому, каким бы негодяем или извер-
гом ни являл себя тот или иной человек, 
все равно в нем остается врожденный 
«камертон» морали и нравственности. 

Потому главная задача, изначально 
стоявшая перед «князем тьмы», а затем и 
перед его многочисленными последовате-
лями, пытавшимися повести ход мировой 
истории по пути зла и богоборчества, — 
заглушить этот врожденный, даро-
ванный Богом голос совести. Гитлер, 
например, в полной мере понимал важ-
ность этой задачи, инструктируя солдат 
вермахта перед решающими битвами на 
Востоке: «Я освобождаю вас от химеры, 
именуемой совестью».

Кстати, недалеко от этих призывов воз-
вести безнравственность в норму ушли и 
наши недавние «учители». Так, «великий 
вождь революции» В. Ленин в известной 
работе «Задачи союзов молодежи» дает 
молодым строителям коммунизма кон-
кретную жизненную установку: «Нрав-
ственно то, что выгодно пролетариату». 
Эти слова равнозначны призыву завер-
шить историю человечества, ибо приня-
тие подобного постулата делает дальней-

шее бытие мира лишенным смысла.
Для сил тьмы вопрос всегда состоит 

только в том, в какой мере удастся заглу-
шить человеческую совесть, какие сред-
ства действуют наиболее радикально.

Так вот, мат — весьма надежная ане-
стезия от этого безпокоящего человека 
голоса совести, от нравственной чи-
стоты и порядочности. 

Мат оглушает человека, парализует 
способность контролировать чувства, 
желания, действия и, примитивизируя 
их, делает «простыми, как мычание».

   
Плачущий ангел
    «Гнилыми», грязными словами ма-

терящийся оскорбляет, унижает, «опуска-
ет» своего собеседника. На сакральном 
же уровне происходит подавление собе-
седника через натравливание на объект 
матерного поношения так называемых 
бесов, или падших ангелов.

Вследствие такой привычки человек 
переходит на сто-
рону сил тьмы. Еще 
раз предупредим, 
Ангел Хранитель, 
который даруется 
каждому христиа-
нину от Господа при 
Крещении, непре-
менно отходит от 
человека и не вме-
шивается в проис-
ходящее, поскольку 
уважает свободу 
своего подопечно-
го, добровольно 

выбравшего себе иных помощников. 
Святое Писание учит: никто «не может 

служить двум господам, ибо или одного 
будет ненавидеть, а другого любить, или 
одному станет усердствовать, а о другом 
нерадетъ. Не можете служить Богу и ма-
моне» (Лк. 16, 13).

Таким образом, все то великое мно-
жество святых угодников Божьих, кои по 
роду своего служения были верными за-
ступниками и хранителями «всех сущих в 
море далече», —со времен 1917 года мо-
ряков Российского флота больше не охра-
няет. Это была величайшая победа князя 
тьмы, и до сегодняшнего дня российские 
моржи «твердо стоят на страже этих за-
воеваний». 

Поэтому так неуютно человеческой 
душе внутри современного корабельного 
пространства, наполненного грязным сло-
вом: там все «нечисто», там живет зло, 
которое в любое время может вырваться 
на свободу и разгуляться в полную силу, 
разрушая и калеча всех и вся. Человек 
добровольно отдал свою жизнь во власть 
дьяволу, забыв Божье предупреждение: 

«Гневаясь, не согрешайте: солнце 
да не зайдет во гневе вашем; и не да-
вайте места Диаволу. Никакое гнилое 
слово да не исходит из уст ваших, а 
только доброе для назидания в вере, 
дабы оно давало благодать слушаю-
щим. И не оскорбляйте Святаго Духа 
Божия, Которым вы запечатлены в 
день искупления» (Еф. 4, 29). 

Не искоренив матерщину, ситуацию в 
армии и на флоте не изменить. Время, в 
течение которого Господь жестоко наказы-
вал Россию, дав неограниченную власть 
над ней силам зла в лице безбожного ре-
жима, наконец истекло. 

Мат теперь не будет прощен Господом, 
как это было во времена советского фло-
та. Теперь от самих людей зависит, когда 
они расстанутся с этой «отрыжкой» мрач-
ных времен. 

Господь ясно говорит: «Не может из 
тех же уст исходить благословение 
и проклятие: не должно, братия мои, 
сему так быть. Течет ли из одного 
источника сладкая и горькая вода?» 
(Иак. 3, 5).

   
Победа Пересвета
 «Удар языка сокрушит кости; многие 

пали от острия меча, но не столько, сколь-
ко павших от языка».Сир. 28, 21

Современные апологеты матерного 
языка часто ссылаются на его энергетику, 
утверждая, что с ее помощью легче ре-
шать особо трудные задачи, идти в атаку 
или просто преодолевать страх.

Духовная сила, естественно, имеет и 
материальное измерение. Не секрет, что 
помощь воину в сражении подчас прихо-
дит сверхестественным образом, посту-
пает извне. 

Сейчас среди молодых людей, слу-
жащих в армии и во флоте, и особенно 
в спецподразделениях, становится попу-
лярным неоязычество. За стремлением 
обратиться к духовной практике восточ-
ных единоборств, равно как и славянских 
магических воинских обрядов, стоит по-
пытка вернуться к темным силам прошло-
го, вновь призвать давно побежденныхи 
изгнанных христианством так называе-
мых «богов, которые в существе не боги» 
(Гол. 4, 8).

Восточные единоборства имеют свою 
строгую духовную практику: мантры, мо-
литвы, дыхательные упражнения и прочие 
формы «работы с энергиями», что в пере-
воде на язык христианина означает «при-
влечение себе в помощь падших духов», 
или, проще говоря, «бесов».

Желанная цель 
каждого адепта этой 
системы — получить 
себе в помощь анге-
ла тьмы, желательно 
высшего ранга. Но 
этот вопрос «ранга», 
или достижения выс-
ших уровней «посвя-
щения», находится в 
прямой связи с до-
стигнутой степенью 
контакта, или ввере-
ния себя во власть 
этих сил. 

Достижение такого духовного симбиоза 
человека и беса как раз и дает те самые 
удивительные физические сверхвозмож-
ности, так очаровывающие нетвердых в 
вере молодых людей. (Почитайте воспо-
минания знаменитого и плохо кончившего 
Брюса Ли, который хорошо знал эту свою 
«тень», своего «помощника» и даже не 
раз видел его).

Недавно на собеседовании у Святей-
шего Патриарха я обратил внимание на 
картину, висящую в его приемной. Это 
был подлинник картины Павла Рыженко 
«Победа Пересвета».

На полотне изображена знаменитая 
схватка непобедимого татаро-монголь-
ского богатыря Челубея и нашего Алек-
сандра Пересвета — монаха, который по 
особому благословению преподобного 
Сергия Радонежского вышел со своим со-
братом Андреем Ослябей на бой на Кули-
ковом поле.

Великая мудрость и прозорливость 
замечательного русского святого, препо-
добного Сергия, проявилась в самой сути 
этой схватки. Это была битва сил света 
и сил тьмы. Иэто вовсе не образное вы-
ражение, а самое существо событий, про-
изошедших 8 сентября 1380 года.

Когда мы стояли перед этой картиной, 
один из игуменов Троице-Сергиевой лав-
ры рассказал нам такую историю. В лав-
ре есть монах, который во времена своей 
юности, как и многие тогда, был увлечен 
восточными духовными традициями и бо-
евыми искусствами. Когда началась пере-
стройка, он с друзьями решил поехать в 
Тибет, дабы поступить в какой-нибудь буд-
дийский монастырь. 

С 1984 года, когда монастыри Тибета 
открыли для доступа, правда, по огра-
ниченным квотам, туда стало приезжать 
множество иностранцев. И надо прямо 
сказать, что к чужеземцам отношение в 
монастырях было крайне скверное: все-
таки это тибетская национальная духов-
ность. 

Наш будущий монах и его друзья были 
разочарованы: они так стремились к это-
му возвышенному учению, к этому брат-
ству, духовным подвигам, мантрам и мо-
литвам… Такое отношение продолжалось 
до тех пор, пока тибетцы не узнали, что 
перед ними русские. Они стали перегова-
риваться между собой, и в разговоре про-
звучало слово «Пересвет». 

Стали выяснять, и оказалось, что имя 
этого русского монаха записано в особой 
святой книге, где фиксируются их важней-
шие духовные события. Победа Пересве-
та занесена туда как событие, которое вы-
пало из привычного хода вещей. 

Оказывается, Челубей был не про-

сто опытным воином и богатырем — это 
был тибетский монах, прошедший под-
готовку не только в системе боевых ис-
кусств Тибета, но и освоивший древней-
шую практику боевой магии — Бон-по. 

В результате он достиг вершин этого 
посвящения и обрел статус «безсмерт-
ного». Словосочетание «Бон-по» можно 
перевести как «школа боевой магической 
речи», то есть искусство борьбы, в кото-
ром эффективность приемов боя без-
предельно возрастает за счет привлече-
ния путем магических заклинаний силы 
могучих сущностей потустороннего мира 
— демонов (бесов). 

В результате человек впускает в себя 
«силу зверя», или, проще говоря, превра-
щается в единое с демоном существо, не-
кий симбиоз человека и беса, становясь 
бесноватым. Платой за такую услугу явля-
ется безсмертная душа человека, которая 
и после смерти не сможет освободиться 
от этих жутких посмертных объятий сил 
тьмы.

Считалось, что такой монах-воин прак-
тически непобедим. Количество таких, из-
бранных духами, воинов-тибетцев всегда 
было крайне невелико, они считались 

особым явлением в 
духовной практике 
Тибета. Поэтому-то 
Челубей и был вы-
ставлен на едино-
борство с Пересве-
том — чтобы еще 
до начала сражения 
духовно сломить 
русских.

На известной кар-
тине В. М. Васнецо-
ва оба воина изобра-
жены в доспехах, что 
искажает глубинный 

смысл происходившего. Павел Рыженко 
написал этот сюжет вернее: Пересвет на 
схватку вышел без доспехов — в облаче-
нии русского монаха великой схимы и с 
копьем в руке. Поэтому он и сам получил 
тяжелую рану от Челубея. Но «безсмерт-
ного» он убил. 

Это вызвало полное замешательство 
татарского войска: на их глазах произо-
шло то, чего в принципе не может быть. 
Нарушился привычный ход вещей и по-
шатнулись незыблемые законы языческо-
го мира.

И по сей день служители духов тьмы, 
мастера восточных единоборств, хранят 
память о том, что есть некие «русские», 
у которых есть свой Бог, сила которого не-
одолима. И этот русский Бог выше всех их 
богов, и воины этого Бога — непобедимы.

Вспомним, именно такими непобеди-
мыми стали наши ребята в январе 1995 
года (с чего мы начали нашу книжку), про-
рвавшиеся из окружения чеченских бое-
виков, как только вспомнили веру своих 
предков и призвали на помощь не грязную 
силу языческого мата, а неодолимую силу 
святых слов христианской молитвы.

+ + +
Думается, сейчас на Руси заверша-

ется наконец мрачный период духовного 
безвременья. Пора всем нам вернуться к 
духовным истокам нашей великой стра-
ны, припасть к ним. Сила нашего народа 
и российского воинства — не в доспехах 
и не в мантрах. 

Еще в первые века христианства языч-
нику, римскому императору Константину 
Великому перед решающим сражением 
приснилось изображение Креста и сло-
ва: «Сим победишь». Он поверил, нанес 
Крест на свои знамена — и победил. Этот 
языческий правитель тогда хорошо усво-
ил, что в мире есть нечто большее, чем 
языческие грязные словосочетания, ма-
гические приемы и «тантрические прак-
тики».

Есть Господь наш, Который над всем 
миром и над всеми «богами». Если мы 
действительно Ему верны, то мы непобе-
димы.

МАТ есть сквернословие, то есть, сло-
весная скверна.

«Скверна — это мерзость, гадость, 
пакость, все гнусное, противное, отврати-
тельное, непотребное, что мерзит плотски 
и духовно, нечистота, грязь, гниль, тле-
ние, мертвечина, извержения, кал, смрад, 
вонь, непотребство, разврат, нравствен-
ное растление, все богопротивное, проти-
воположное молитве». 

(Толковый словарь живого великорус-
ского языка Владимира Даля).
Епископ Митрофан (Баданин)


